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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

граждан США считают нужным попытаться наладить отношения с Россией. 
36% опрошенных выступают за принятие «решительных дипломатических 
и экономических мер» в отношении России. Таковы результаты опроса, 
проведенного исследовательской компанией Gallup.
Как видим, более половины населения США настроены по отношению к нашей стране дружелюбно, 
злопыхателей - чуть более трети. Опрос проводился 1-12 августа в 50 штатах и округе Колумбия. В 
нем участвовали 1,02 тыс. совершеннолетних граждан США.

Заболтали острейшую 
проблему

Известие о минималь-
ном уровне безработицы 
пришлось как нельзя бо-
лее кстати чиновникам, 
доказывающим необхо-
димость повышения пен-
сионного возраста. Они 
мотивируют непопуляр-
ную в народе меру, в част-
ности, тем, что в стране 
сегодня якобы острый 
дефицит рабочей силы.

Власти оперируют 
цифрами официально 
зарегистрированной без-
работицы. Вправду, тех, 
кто обратился в службы 
занятости, сегодня не-
много - около 685 тыс. 
человек. И, по словам 
главы Минтруда Макси-
ма Топилина, число это 
все время уменьшается. 
Вот Минтруд и заявляет 
об «историческом мини-
муме безработицы и де-
фиците трудовых ресур-
сов». Дескать, найти себе 
работу в России сегодня 
- проще пареной репы.

К сожалению, между 
реальной жизнью и ее 
чиновничьими интер-
претациями, как обыч-
но, дистанция огромного 
размера. Если на рынке 
труда тишь да благо-
дать, почему проблема 
безработицы так силь-
но тревожит россиян? 
Угроза остаться без ра-
боты и не найти новую, 
по данным опросов «Ле-
вада-центра», входит в 
первую тройку проблем, 
беспокоящих граждан 
РФ. Среднее время поис-
ка работы в стране долго 
держится на уровне 7-8 
месяцев. Не верится, что 
подобное возможно в ус-
ловиях «дефицита трудо-
вых ресурсов», о котором 
толкует Минтруд.

Да и откуда взяться 
работе, если в стране 
ударными темпами со-
кращается количество 
рабочих мест? По дан-
ным бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова, лишь за 
период с 2012 по 2015 г. 
Россия потеряла 6,8 млн 
рабочих мест. Главный 
кормилец миллионов 
россиян - малый и сред-

ний бизнес (МСБ) - стре-
мительно теряет былое 
реноме - разоряется, за-
крывает предприятия, 
уходит с рынка. Власти 
же ничего не предприни-
мают, чтобы реально ему 
помочь. Ограничивают-
ся словами.

Вспомним, шесть лет 
назад руководство стра-
ны обещало к 2020 г. 
создать 25 млн высоко-
технологичных рабочих 
мест. Обещание, увы, так 
и осталось на бумаге.

Официальная стати-
стика учитывает только 
зарегистрировавших-
ся на бирже труда лю-
дей. Но туда обраща-
ется лишь малая часть 
безработных. В самом 
деле, стоит ли овчинка 
выделки? Зачем про-
ходить бюрократиче-
ские мытарства, чтобы 
получить сущие гроши 
в виде пособия по без-
работице? Оно в России 
по-прежнему едва ли не 
самое мизерное в мире 
(минимальный размер 
- 850 рублей). Даже во 
многих странах СНГ оно 
выше. Скажем, в Казах-
стане минимальный раз-
мер пособия составляет 
4,3 тыс. рублей (в пере-
счете на «деревянные»).

Пожилые люди, чей 
выход на пенсию госу-
дарство намерено отло-
жить, обязательно и бы-
стро найдут себе работу 
- эти чиновничьи заве-
рения не более чем миф. 
Любой безработный 
старше 50 лет расскажет, 
как трудно, да что там, 
почти невозможно найти 
приличную работу.

Баюкая себя сказоч-
ками про «рай» на рынке 
труда, власти, похоже, не 
собираются ничего пред-
принимать, чтобы без-
работных в стране стало 
действительно меньше. 
И это странно. Неужели 
наверху не понимают, 
что безответственное 
отношение к острейшей 
проблеме чревато соци-
альным взрывом?

Игорь Вересков

Откровение 
Алексея Кудрина
Глава Счетной палаты РФ Алексей Кудрин, слывущий одним из 
инициаторов пенсионной реформы, проговорился о ее главной 
цели. Как оказалось, она весьма далека от интересов абсолютного 
большинства пенсионеров.

«Нефтяные доходы сегодня 
не могут служить основанием 
для выплат пенсий», - заявил 
Кудрин на слушаниях по пенси-
онному законопроекту, состо-
явшихся на минувшей неделе в 
Госдуме.

Что же нужно использовать 
в качестве подобного основа-
ния? Может, Фонд националь-
ного благосостояния (ФНБ)? 
Он же создавался как раз для 
обеспечения «сбалансирован-
ности федерального бюджета 
и бюджета Пенсионного фонда 
России».

Россия не может использо-
вать ФНБ наряду с нефтяными 
доходами для сбалансирован-
ности пенсионной системы, 

заявил Кудрин. «Хотя я сам 
вписывал в закон о Фонде на-
ционального благосостояния, 
что он идет в том числе на за-
дачи выплаты и сбалансиро-
ванности Пенсионного фонда», 
- признался глава Счетной па-
латы. Кудрин пояснил: «Если 
мы будем вынуждены под-
держивать расходы бюджета 
на пенсии, трансферт из бюд-
жета в пенсионную систему, 
то любой кризис и снижение 
расходов, которые сегодня 
происходят, касаются в первую 
очередь других расходов - на 
образование, оно у нас уже со-
кратилось в процентах к ВВП, 
здравоохранение не растет или 
растет незначительно. Инфра-

структура страны и дорожное 
строительство не растут уже 
несколько лет».

Эксперты подметили, что 
до сих пор никто не обвинял 
пенсионеров в отсутствии эко-
номического роста и сокраще-
нии расходов на социальные 
программы. Однако, выясняет-
ся, г-н Кудрин считает именно 
так. По его словам, «нынешняя 
структура расходов и темпы ее 
изменений уменьшают темпы 
экономического роста».

Значит, по логике Кудрина, 
рядовых граждан, включая 
пенсионеров, следует изолиро-
вать от национальных ресур-
сов. Создать ситуацию, когда 
россияне станут платить друг 
другу пенсии из собственных 
зарплат. Доходами же от про-
дажи богатств российских 
недр, общенационального, 
между прочим, достояния, бу-
дут распоряжаться исключи-
тельно чиновники. 

То, что проповедует Кудрин, 
невозможно представить себе 
ни в одной стране - экспортере 
сырья.

Георгий Палашевский

58%

Кроме пятерки арктических 
стран (Россия, США, Канада, 
Дания, Норвегия) и тройки при-
арктических (Исландия, Фин-
ляндия, Швеция), на край «бело-
го безмолвия» до недавних пор 
никто всерьез не претендовал. 
Однако в начале этого года в 
Пекине была опубликована 
Белая книга «Арктическая по-
литика Китая». Поднебесная 
официально ввела в отношении 
себя понятие «околоарктиче-
ское государство» (выделено 
автором). Термин объяснили 
тем, что территория КНР близ-
ка к Полярному кругу. Так ли 
это? Северной точкой террито-
рии Китая является координата 
530 северной широты, а берего-
вой зоны - 400 северной широ-
ты, в то время как координаты 
Полярного круга - 660 северной 
широты. Какая же тут близость 
к Арктике?

Что же дальневосточный 
сосед «забыл» в арктических 
льдах? Многое!

Арктика, как известно, явля-
ется настоящей природной со-
кровищницей. Здесь, к примеру, 
колоссальные запасы нефти и 
газа.

Есть еще один важный 
фактор. С каждым годом рас-
тет грузопоток по Северному 
морскому пути (СМП), ко-
торый является кратчайшей 
водной артерией между Ев-
ропой и Азией. По мнению ве-
дущего научного сотрудника 
ИМЭМО РАН кандидата исто-
рических наук Павла Гудева, 
КНР заинтересована в вывозе 
российских минеральных и 
энергетических ресурсов по 
СМП на свой внутренний ры-
нок, а также во включении 
СМП в проект «Полярный 
шелковый путь» для расши-
рения возможностей экспорта 
китайских товаров.

Заявив о своих арктических 
амбициях, Китай приступил к 
строительству ледокольного 
флота. В ближайшее время 
должен быть спущен на воду 
ледокол «Снежный дракон - 2» 
с повышенной дальностью хода 
и способностью покорять льды 
толщиной до 1,5 м.

К строительству новых ле-
доколов (как минимум шести) 
приступают и США. Похоже, 
Вашингтон вознамерился взять 
под контроль Северный мор-

ской путь: мол, надо повышать 
безопасность судоходства.

Одновременно в регионе 
происходит наращивание воен-
ного потенциала НАТО. В част-
ности, США намерены вскоре 
полностью заменить авиапарк 
11-й воздушной армии, дисло-
цированной на Аляске, на ис-
требители-бомбардировщики 
пятого поколения F-35.

Главной задачей формирова-
ния Объединенного стратеги-
ческого командования «Север» 
изначально была объявлена за-
щита экономических интересов 
России в Арктическом регионе. 
Когда четыре года назад оно 
создавалось, многие выражали 
сомнение: к чему нам милита-
ризация Арктики? Действия 
Пекина и Вашингтона, думает-
ся, число скептиков поубавили. 
Обновление корабельной груп-
пировки, восстановление сети 
военных аэродромов, усиление 
войск ПВО, прочие меры воен-
ного характера, предпринима-
емые в Арктическом регионе, 
лишними никак не выглядят. 

Игорь Минаев

(Подробнее читайте на стр. 8.)

Поборемся за Арктику
США и Китай в последнее время приступили к активному 
строительству ледокольного флота. По мнению экспертов, 
это свидетельствует о готовящейся экспансии 
двух сверхдержав в Арктическом регионе.

На днях 
Минтруд России 

сообщил 
о рекордно низкой 

безработице 
в стране. 

Но так ли это 
на самом деле?
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Зачем заговорили о 
переходе российских або-
нентов на сим-карты с 
криптозащитой? Минком-
связь опубликовало про-
ект приказа, и замена пока 
теоретически грядет в двух 
вариантах. В первом случае 
менять уже существующие 
сим-карты не придется, во 
втором - абонентов обяжут 
заменить свои сим-карты 
на симки нового образца в 
течение двух лет. Причем 
работать новые сим-карты 
смогут всего лишь 15 меся-
цев, затем их придется снова 
менять. Пора искать, кому 
выгодна новая затея...

После нанесения отече-
ственной системы крипто-
защиты на импортную сим-
карту доступ к информации 
для чужих спецслужб будет 
заблокирован, уверяют в 
ведомстве. А чтобы ино-
странные спецслужбы не 
успели подобрать к сим-
картам «ключи», срок их 
службы ограничат.

Пока неизвестно, во 
сколько обойдется замена 
каждой сим-карты. Сегодня 
себестоимость симки со-
ставляет около 20 рублей, а 

срок ее службы - в среднем 
3-5 лет. Однако операторы 
продают сим-карты по 100 
рублей. После нанесения на 
сим-карту отечественной 
криптозащиты ее себесто-
имость возрастет в 2-3 раза, 
уверяют аналитики рынка.

Более того, операторам 
сотовой связи придется 
закупать дополнительно 
новое оборудование - на 
260 млн абонентов, офици-
ально зарегистрированных 
в России, понадобится 83 
млрд рублей, или около 300 
рублей на каждого владель-
ца симки. Эти деньги опе-
раторы тоже переложат на 
абонентов.

- Несомненно, у нас есть 
граждане в России, теле-
фоны которых требуют 
особой защиты, - коммен-
тирует юрист Алексей Са-
мохин. - Несмотря на то что 
массовая система отече-
ственной криптозащиты не 
разработана, у нас успешно 
применяют технологии, 
позволяющие шифровать 
сим-карты, менять голос, 
местоположение абонента, 
номер, защищать телефон 
от прослушки на 100%. 

Стоит такая защищенная 
сим-карта около 20 тыс. 
рублей, а ее обслуживание 
обходится в 300 долларов в 
месяц. Такими сим-картами 
обеспечены наши высшие 
чиновники и депутаты. При 
желании и финансовой воз-
можности купить «зашиф-
рованную симку» может 
любой российский абонент. 
Что же касается всего на-
селения России, то менять 
им симки просто нет смыс-
ла. Во-первых, за ними вряд 
ли охотится иностранная 
разведка, а если ЦРУ инте-
ресно узнать о личной жиз-
ни какого-то российского 
гражданина, то оно может 
запросто сделать это, про-
читав личные сообщения в 
соцсетях.

Действительно, не так 
давно разразился скан-
дал с социальной сетью 
Facebook, которая пере-
давала ЦРУ пароли своих 
пользователей. Кроме того, 
большинство наших граж-
дан и не собирается скры-
ваться ни от каких госдепов 
- они с готовностью выкла-
дывают все свои мысли и 

фото в открытый доступ на 
своих страничках.

- Во-вторых, сама эф-
фективность предлагаемой 
криптозащиты весьма со-
мнительна, - продолжает 
Самохвалов. - Дело в том, 
что за 15 месяцев при же-
лании иностранная развед-
ка может вскрыть любой 
телефон с подобного рода 
криптозащитой. Хорошая 
защита стоит намного до-
роже и требует применения 
совсем иных технологий. 
Более того, чтобы защи-
тить наших граждан от ино-
странных спецслужб, вла-
сти первым делом должны 
запретить всей стране от-
правлять эсэмэски - этот 
вид передачи данных даже 
при современных техноло-
гиях невозможно защитить 
от прослушки, вернее - от 
«прочитки». А раз СМС-
сообщения никто запре-
щать не собирается, то и 
вся эта история с заменой 
сим-карт выглядит скорее 
фикцией для лоббирования 
чьих-то бизнес-интересов.

Аделаида Сигида

Российские банкиры увидели ста-
бильного и надежного заемщика в... 

пенсионерах! Казалось бы, это почти 
нищие люди, с чего им платить еще и 

проценты по займам? Но нет, более 
того, банки существенно увеличили 
количество и объем выданных пен-

сионерам ипотечных кредитов.

Традиционно ипотека остается 
продуктом для людей среднего воз-
раста. Но если верить Объединенно-
му кредитному бюро (ОКБ), то и в 
выдаче ипотеки возрастным клиен-
там банкиры не усматривают особых 
рисков.

А в целом количество новых кре-
дитов пенсионерам России всего за 
минувшие полгода выросло на 11%. 
На 45% выросла и взятая в долг сум-
ма денег. Что привлекает банкира в 
пенсионере? Во-первых, легкая воз-
можность просчитать их доход за 
счет регулярной выплаты пенсий. Во-
вторых, большая ответственность и 
обязательность пожилых людей, при-
выкших куда более уважать законы, 
чем «лихой молодняк».

Больше всего займов выдается в 
виде кредитных карт. Потом идут ав-
токредиты, которые выгодны и лег-

ко даются из-за их покрытия самим 
предметом кредитования. Снижают-
ся лишь самые рисковые кредиты  на-
личными,  и то ненамного.

Срок кредита для людей в возрас-
те банки стараются лимитировать 
5-7 годами, сумма - до 700-800 тысяч 
рублей. Впрочем, такие же условия в 
среднем предлагаются и людям более 
молодого возраста с хорошей плате-
жеспособностью.

Эксперты говорят, что любовь бан-
ков к пенсионерам возникла еще и 
потому, что выросло количество лю-

дей, которые и после официального 
выхода на пенсию сохраняют допол-
нительные источники дохода и могут 
аккуратно вносить ежемесячные пла-
тежи.

Однако грядущие потрясения пен-
сионной сферы России явно изменят 
эту благостную картину довольно 
скоро. 

Евгений Александров

Более подробно на эту тему чи-
тайте в газете «Мир пенсионера», 
которая выйдет 6 сентября. 

Сегодня все мы видим 
кошмарные предостереже-
ния на табачной продукции, 
где разрушенные легкие и 
прочие ужасы физиологии 
занимают не менее поло-
вины всей этикетки. И вот 
реанимирована идея так же 
маркировать и алкоголь-
ную продукцию. Спасибо 
от граждан и, пожалуй, ал-
когольного лобби надо ска-
зать депутату Госдумы от 
ЛДПР Андрею Свинцову, 
который с 2014 года носил-
ся с данной идеей.

- Считаем, что это полез-
но для молодежи, которая 

видит напитки с красивы-
ми, завлекающими этикет-
ками, и руки к ним тянутся. 
Несомненно, это сбавит 
интерес молодежи к алко-
голю.

Так говорят инициатив-
ники из общественности 
и депутатского корпуса. А 
руководители федераль-
ного проекта «Трезвая 
Россия» направили обра-
щение министру здраво-
охранения РФ Веронике 
Скворцовой: «Сегодня 
людей практически не ин-
формируют о негативных 
последствиях потребления 

спиртного. Лишь на эти-
кетке бутылки написано 
мелким шрифтом: «Чрез-
мерное употребление ал-
коголя вредит вашему здо-
ровью». Граждане имеют 
право знать, к чему может 
привести употребление та-
кой продукции, как это мо-
жет отразиться на их мозгу, 
сердце, печени и других ор-
ганах».

И правда, почему бы 
на бутылках «Хеннесси», 
например, не напечатать 
картинки с последствия-
ми пьяных ДТП, всяких 
пьяных драк с поножовщи-
ной, бытовых травм под 
синькой, опухшие лица за-
булдыг? В общем, ударить 
по печени не спиртом, а 
страшной картинкой?!

Ну а что говорят специ-
алисты о том, насколько 
эффективной мерой могла 
бы стать маркировка алко-
гольной продукции с помо-
щью демотиваторов?

- Вряд ли стоило ожи-
дать, что начатое на сига-
ретах на них же и остано-
вится. Ведь очень многие 
популярные продукты 

действительно вредны, 
начиная с сахара и со все-
го, что его содержит (от 
пирожных до лимонада), 
соли, кофе, копченостей, 
всевозможных чипсов. То 
есть вы только представь-
те, во что может превра-
титься через некоторое 
количество лет заурядный 
мини-маркет? Готика, нуар, 
зомби-апокалипсис, рас-
члененка и некрореализм 
- все в одном флаконе. В 
эту галерею ужасов мож-
но будет пускать только 
со справкой от психиатра о 
здоровье и по паспортам с 
21 года. Заодно и проблема 
с продажей алкоголя несо-
вершеннолетним наконец 
решится, - прокомменти-
ровал эксперт Ассоциа-
ции продаж алкогольного 
рынка (АСПА) РФ Сер-
гей Чуриков.

Трудно не согласиться 
с возможностью осущест-
вления на практике этой 
слегка гротескной, но по 
нашим веселым временам 
вполне, увы, реальной кар-
тины.

Юлия Синицина

По данным ОКБ, в первом полугодии 
2018 года было одобрено 81,2% за-
явок на ипотеку от лиц старше 60 лет, 
год назад - 63,6%.

Россияне попали в лапы ЦРУ?
Идея об обязательной замене старых сим-карт 

на сим-карты с криптозащитой вызвала в обще-
стве неоднозначную реакцию.

После нанесения 
на сим-карту отече-
ственной криптоза-
щиты ее себестои-
мость возрастет в 
2-3раза.

На бутылках с алкоголь-
ными напитками собира-
ются размещать ужасные 
картинки. Они отобразят 
все страшные послед-
ствия злоупотреб ления 
горячительными напит-
ками. Похоже, что новую 
меру по борьбе с алкого-
лизмом могут внедрить 
в стратегию формирова-
ния ЗОЖ населения до 
2025 года.

Сегодня сим-карты Россия закупает у ино-
странных производителей, и, по мнению Мин-
комсвязи, воспользоваться всей вашей 
информацией в телефоне может 
любая иностранная разведка. 
Ясное дело, там только об этом и 
мечтают...

шей 

ДЕМОТИВАТОРОМ ПО ПЕЧЕНИ!

Почти 2 миллиона кредитов на 
213 миллиардов рублей выдали рос-
сийские банки гражданам старше 
60 лет за первое полугодие 2018 года. 
В среднем каждый заемщик пре-
клонного возраста был должен банку 
106 тысяч рублей. В категории граж-
дан младше 60 лет этот показатель 
составлял 273 тысячи рублей.

ЗАНЯТЬ ДО ПЕНСИИ 
У БАНКА? ЛЕГКО!
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В Москве завершилась сложная и долгая реорганизация 
системы газетных киосков. «МН» выяснил, как сегодня 

продают газеты, что изменилось в жизни продавцов 
печатной продукции и каких новшеств следует ожидать 

покупателям в ближайшем будущем.

Возле метро «Братислав-
ская» газетные киоски 
стоят, кажется, на каж-
дом пятачке. У выхода 
из подземки их два - раз-
местились прямо по сосед-
ству. А чуть подальше при-
мостился большой киоск с 
надписью «Пресса», здесь 
работает продавец Наталья 
Арефьева - победитель 
конкурса «Московские 
мастера», организованно-
го Департаментом средств 
массовой информации и 
рекламы г. Москвы. Мы 
ей задали только один во-
прос: «Что изменилось для 
киоскеров и покупателей га-
зет и журналов за последние 
годы?»

Арефьева продает печать 
22 года, поэтому ей есть с чем 
сравнивать. В 90-е Завод име-
ни Лихачева, где она труди-
лась инженером, уже практи-
чески остановился, поэтому 
пришлось искать но-
вое занятие.

Моя собеседница 
приезжает на «Бра-
тиславскую» к 7 утра, 
открывает тамбур 
киоска. Здесь ее ждет 
партия свежей прес-
сы, которую уже успел 
привезти ночной экс-
педитор.

«В новых киосках 
основное помещение 
отделено от тамбура 
специальными жалю-
зи. Поэтому мы вече-
ром оставляем здесь то-
вар, предназначенный 
для возврата, закры-
ваем киоск и спокойно 
уходим домой. Экспеди-
тор приезжает без нас, 
открывает своим клю-
чом тамбур, забирает 
товар, оставляет свежие 
газеты и журналы. Это 
очень удобно. Не надо, 
как раньше, долго ждать 
машину, чтобы принять 
товар», - рассказывает 
Наталья Арефьева об 
этой маленькой про-
фессиональной хитро-
сти. Новым местом она 

довольна. В жару работает 
кондиционер, зимой тепло, 
поэтому трудиться можно в 
простых войлочных тапочках, 
а не в валенках, как когда-то. 
Есть место, где переодеться и 
даже пообедать. Разве раньше 
можно было о таком мечтать?

И тем не менее опытный ки-
оскер признает: читать прессу 
люди стали куда меньше. Да 
это и видно. В окошке то и 
дело появляются покупатели. 
Кто-то хочет приобрести воз-
душные шарики, кто-то ищет 

батарейки, а какой-то малень-
кий мальчик долго выбирал 
пластмассовую машинку. Если 
и спрашивают журналы, то 
все больше с телепрограммой. 
Еще народ хочет побольше 
сплетен из жизни звезд. Прак-
тически все продавцы не со-
мневаются - виноват интер-
нет, который забрал львиную 
долю читателей. Вот только 
что с этим делать и как повы-
сить продажи?

«На конкурсе меня об этом 
тоже спрашивали», - вспоми-
нает Наталья. И она ответила, 

что очень важно ориентиро-
ваться на то, в каком районе 
находится киоск. Здесь, на 
«Братиславской», много де-
тей, поэтому в витринах кра-
суются детские журналы и 
маленькие игрушки.

Марина Ковальчук тоже 
победила в конкурсе лучших 
продавцов прессы. Трудится в 
отрасли она больше 15 лет, и 
все эти годы на улице. Сегод-
ня ее стенд под открытым не-
бом стоит около метро «Реч-
ной вокзал». На вопрос, не 
хочет ли она переместиться в 
теплый уютный киоск, даже 
замахала руками: «Ни за что! 
Зачем мне это надо?»

Приходит эта женщина к 
5 утра на свое привычное 
место, раскладывает све-
жую прессу, и к открытию 
метро торговая точка гото-
ва. «Работать, конечно, ста-
ло легче», - говорит Марина, 
а потом вспоминает вре-
мена, когда продавцы сами 
ездили на метро в типогра-
фию, чтобы взять партию 
газет, а затем тащили эту 
тяжесть в хозяйственных 
тележ ках. Сегодня товар 
привозят прямо к месту про-
дажи. Очень удобно. Ну а все 
остальное - мелочи. Марина 
утверждает, что даже зимой 
стоять здесь нетяжело. И 
не было еще ни одного дня, 
когда бы она шла на работу 
через силу.

«Уже знаешь, как оде-
ваться. Утром придешь - све-
жо, настроение бодрое, даже 
жарко становится, если поку-
пателей много», - говорит эта 
закаленная женщина. Сейчас 

народу стало меньше, но луч-
ший продавец прессы считает, 
что никакого кризиса в от-
расли нет. И даже удивляется, 
когда кто-то думает, будто 
газеты читают только пенси-
онеры. «Молодежь все время 
подходит. Они интеллектуаль-
ные журналы спрашивают. 
Историей интересуются, путе-
шествиями», - поправляет нас 
собеседница.

Панических разговоров о 
том, что очень скоро рынок 
печатных СМИ перестанет 
существовать, лучший кио-
скер не поддерживает. Вот 
ходят слухи, что им, работа-
ющим на улице, скоро новые 
торговые точки организуют. 
И тогда продавать газеты 
можно будет просто в свое 
удовольствие.

У московских 
киосков печати 

началась
новая жизнь
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Александр ОСЬКИН, 
вице-президент Союза предприятий 
печатной индустрии (СППИ/ГИПП):

«За последние годы газетных кио-
сков в столице становится все больше. 
Для нас это очень важно уже потому, 
что в целом по стране происходит об-
ратный процесс. Торговые точки, где 
можно купить печатную продукцию, ис-
чезают. Каждый день в России стано-
вится на 10 киосков меньше. Исключе-
ний мало. В Липецкой и Воронежской 
областях распространение прессы ор-
ганизовано на вполне достойном уров-
не, но в остальных регионах ситуация 
тревожная. Еще несколько лет назад в 
стране было 42 тысячи киосков печати, 
сейчас осталось всего 17 тысяч. Имен-
но поэтому так важен пример Москвы. 
Здесь жители обеспечены печатной 
продукцией. И это не голословное ут-
верждение, его можно подтвердить 
цифрами. Есть постановление прави-
тельства, подписанное премьер-ми-
нистром Дмитрием Медведевым, где 
определены нормативы, сколько долж-
но быть в населенных пунктах киосков 
по продаже прессы. Москва этот нор-
матив перевыполняет.

Несколько лет назад в столице мож-
но было насчитать порядка 30 видов 
газетных киосков, большинство из ко-
торых имело архаичный вид. Сегодня 
в городе установлены киоски с совер-
шенно другими архитектурными фор-
мами. К тому же здесь есть кондицио-
неры - это очень важно для продавцов, 
которые наконец-то начали работать в 
комфортных условиях.

Новые модели торговых объектов 
вмещают значительный объ-
ем печатной продукции - 
более 500 наименований, 
она составляет более 60 
процентов ассортимента 
киоска. Остальное - сопут-
ствующие товары, которые 
позволяют удовлетворять по-
требности покупателей.

Но работы у нас еще мно-
го. Надо развивать экономику 
киосков, увеличивать ассорти-
мент сопутствующих товаров. 
Это сложная задача, в реше-
нии которой должны участво-
вать и профессиональное 
сообщество, и представи-
тели столичных властей. 
Мы к такому взаимодей-
ствию готовы».

Что ждет москвичей завтра?
Сегодня киоски приобрели 

не только новый вид, но и новое 
качество. На них размещается 
реклама, из которой гражда-
не могут узнать о новых соци-
альных проектах, проводимых 
в городе, поэтому это уже не 
просто торговая точка, а своего 

рода маленький информа-
ционный центр. Более того, 
сейчас разрабатывается 
новый тип оборудования 

- мобильные конструкции, 
снабженные навесом и под-

светкой, работающей от сол-
нечных батарей. Они придут 
на смену мобильным стендам 
под открытым небом, кото-

рые многие видят у метро и 
в других местах с большим 

потоком покупателей. Но 
скоро продавцам и покупа-
телям будет обеспечен куда 
больший комфорт - и крыша 

над головой, и освещение, и за-
щита от ветра.

Не исключено, что следу-
ющим этапом развития сети 
распространения печатной 
продукции станет установка 
больших двадцатиметровых 
павильонов. Они уже работают 
в некоторых районах Москвы, 
там торгуют продовольствен-
ными товарами и цветами.

Сегодня проходит обсужде-
ние того, какими должны быть 
киоски для строящихся транс-
портно-пересадочных узлов 
(ТПУ). Возможно, они приоб-
ретут новый внешний вид, со-
ответствующий архитектуре 
ТПУ. Где-то поменяется вари-
ант крыши, где-то изменится 
цветовая гамма. В результате 
эти торговые точки станут есте-
ственной частью новых транс-
портных комплексов.

Подготовила Наталья Пуртова
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Так выглядит стандартный киоск

Новый киоск по продаже прессы 

на солнечной батарее

Марина Ковальчук за работой
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Почему лоцманы из оте-
чественного Белого дома 
в состоянии проводить 
только фискально-за-
претительную политику 
и в чьих интересах вне-
дряются экономические 
новшества лета-2018?

Когда сегодня люди за-
дают вопросы про свои па-
дающие доходы, чиновники 
застывают в раздумьях: как 
бы отговориться, чтобы не 
сболтнуть лишнего? Ведь 
ссылки на лихие 90-е уже 
некорректны. Все понима-
ют: в экономике стагнация 
и много лет ничего не ме-
няется, поэтому требуется 
реформирование. Послед-
ние законы, предложенные 
правительством, показыва-
ют, что интересы чиновни-
ков правительства и народа 
в непересекающихся пло-
скостях.

Почему же получилось 
так, что реализация соци-
альных указов президента 
возможна только за счет 
дополнительного обирания 
народа и частного бизнеса? 
Почему после переназначе-
ния правительство не смог-
ло остановить скачок цен 
на бензин, а только на вре-
мя рост стоимости топлива 
«притушить»? Почему вме-
сто пенсионной реформы 
подготовлен закон о повы-
шении пенсионного возрас-
та? Даже президент был 
поражен его сыростью и 
предложил доработать. Не 
в том ли дело, что действия 
монетаристов старой либе-
ральной закалки продик-
тованы желанием угодить 
правящему классу нувори-
шей, но никак не тому 21 
миллиону россиян, кто про-
зябает за чертой бедности?

Снова дефолт?
Многие эксперты сегод-

ня отмечают, что ситуация 
в немалой степени напоми-
нает преддефолтный август 
двадцатилетней давности. 
Да, пока что родной рубль 
опускается не так быстро, 
как в 1998-м, но США при-
готовили дополнительный 
санкционный «допинг», и, 
где будет очередное дно, не 
знают и эксперты. Неуже-
ли наша расчетная единица 
докатится до ситуации 1992 
года, когда инфляция за-
шкалила?

Судьба СССР, СЭВ, пере-
водного рубля известна. 
Все рухнуло. Во многом это 
было следствием нежизне-
способности экономиче-
ской системы и огромных 

военных расходов. Похоже, 
министр финансов Антон 
Силуанов о первой причи-
не забыл, хотя постоянно 
вспоминает вторую. Недав-
но он предложил отказать-
ся от доллара в расчетах за 
нефть и перейти на рубль. 
Курс рубля он при этом не 
застолбил, да и вряд ли смо-
жет это сделать. Поэтому и 
непонятно, как импортеры 
смогут рассчитать расходы, 
а Минфин - доходы.

Реформировать эконо-
мику гораздо сложнее, чем 
торговать нефтью. Вновь 
привлекать иностранных 
советников уже по разным 
причинам не будут, а в ком-
петентность и реформизм 
действующих специалистов 
верится с трудом. Придет-
ся прозябать в стагнации 
и ждать повышения не-
фтяных цен. Так что луч-
ше наша жизнь не станет в 
обозримой перспективе.

Почему 
разбогатели слуги?

В России МРОТ - чуть 
больше 11 тыс. рублей. Это 
втрое меньше, чем в банано-
вом Гондурасе, а тем более 
у европейцев, чей комфорт 
обеспечивают наши угле-
водороды и кто живет на 
пенсии до 2000 евро. При-
рода человека такова, что 
он вначале думает о себе, се-
мье, близких, друзьях, в том 
числе и находясь у власти. И 
уже по остаточному прин-
ципу чиновник думает об 
остальных. В условиях де-
мократии, гласности, сменя-
емости власти, независимой 
юриспруденции чиновник 
любого уровня просто вы-
нужден работать в интере-
сах народа и ограничивать 
свои запросы. Очевидно, 

что-то не так в российской 
системе, если в богатейшей 
стране мира народ нищий, 
а его слуги - депутаты и ми-
нистры - получают сотни 
тысяч и многочисленные 
блага, а руководство госкор-
пораций (де-юре народных) 
имеет доходы уже в сотни 
миллионов. Подобного со-
циального неравенства нет 
ни в одной стране мира. И 
любой экономист вам се-
годня скажет, что эконо-
мические новшества этого 
лета типа роста НДС ведут 
только к усилению этого 
неравенства, росту цен и 
обеднению даже уже сред-
него класса россиян.

Кому выгодно 
повышение НДС?

Во-первых, родному 
правительству. Для него 
отпадает необходимость 
проведения реформ, да и о 
чем можно говорить, если 
Минэкономразвития на 
2019 год темпы роста ВВП 
понизило с 2,2 до 1,5%, от-
куда уж взяться заоблач-
ным 5-6%. Высокие темпы 
роста экономики достига-
ются как минимум сниже-
нием налогов, а не бурными 
аплодисментами одобрения 
их предложившего.

Во-вторых, бюрократии. 
Доходы у населения снача-
ла надо отобрать, а потом 
ему же перенаправить как 
реализацию майских ука-
зов. Ситуация сродни сло-
вам Чебурашки из другого 
мультика: «Гена, давай я по-
несу чемодан, а ты - меня». 
Работу чиновников необхо-
димо оплачивать, а сколь-
ко прилипнет к их рукам, 
сложно представить.

В-третьих, сырьевым гос-
монополиям и олигархам. 

Дополнительные 2% НДС 
экспортерам возвратят из 
бюджета. В РФ НДС одина-
ков для сырья и продукции 
с действительно высокой 
добавленной стоимостью, и, 
по сути, он обернется сверх-
прибылью для сырьевиков, 
так как они обеспечивают 
более 70% экспорта страны.

Ждем богатую 
невесту?

Опыт борьбы с подоб-
ными инициативами есть. 
Массовые протесты нуле-
вых привели к непринятию 
закона о монетизации льгот. 
Москвичи отвергли ренова-
цию хрущевок в мэрском ва-
рианте. Протестная актив-
ность против фискального 
закона уже вынудила Думу 
отозвать депутатов из отпу-
сков для обсуждения закона, 
и видятся два варианта. Его 
принятие будет отложено 
или содержание несуще-
ственно изменено; он будет 
переработан в интересах 
народа, что невозможно без 
привлечения независимых 
экспертов и в условиях глас-
ности. Для власти приемлем 
только первый вариант - 
уступка из-за неподготов-
ленности и поспешности, а 
второй - уже поражение, но 
она своих устоев не сдаст, и 
ожидать либерализации от-
ношений бессмысленно, так 
как это приведет к диалогу 
с обществом, которого уже 
много лет нет, как и рефе-
рендумов.

...В фильме «Женитьба 
Бальзаминова» молодой 
недотепа мечтал о богатой 
невесте и дождался. Помеч-
таем и мы, альтернативы у 
нас нет.

НА ЧТО НАДЕЯТЬСЯ 
ТОЩИМ КОШЕЛЬКАМ?
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 Руслан ГРИНБЕРГ, доктор эконо-
мических наук, член-корреспондент 
РАН, директор Института экономи-
ки РАН:  
- Повышение НДС   было выгодно фи-
нансовым властям, чтобы иметь до-
полнительные деньги, не расписан-
ные по статьям бюджета. Ну куда-то 
они положат теперь эти 600 или 700 
миллионов, вместо того чтобы ожив-
лять экономику и менять ее структу-
ру, вместо того чтобы освобождаться 
от сырьевой зависимости. Действия 
эти и политически взрывоопасны, и 
экономического эффекта не дадут. В 
преддверии реальных санкций просто 
запасаются на черный день деньгами, 
которые неизвестно как потратят. Им 
не хочется ошкуривать своих, берут со 
всех понемногу. Но условий для де-
фолта сегодня нет, хотя стагнация эко-
номики продолжится.

 Никита ИСАЕВ, директор Инсти-
тута актуальной экономики, лидер 
движения «Новая Россия»:
- Говоря о дефолте, сравнивать 1998 и 
2018 годы все же некорректно. Ситуа-
ции совершенно разные. В 1998 году не 
было дорогой нефти, экономика была 
неокрепшая, а Россия была обреме-
нена долгами еще Советского Союза. 
Теперь все иначе: есть большой запас 
по нефтегазовым доходам (все дохо-
ды от нефти дороже 40,8 доллара за 
баррель идут не в бюджет, а в запасы), 
внешний госдолг составляет скромные 
50,6 млрд долларов США, есть запасы 
в Фонде национального благососто-
яния в объеме 4,85 трлн рублей. А что 
до повышения пенсионного возраста - 
государство не отказывается от выпол-
нения социальных обязательств, толь-
ко сокращает нагрузку. Да, повышение 
пенсионного возраста - мера с эконо-
мической и социальной точек зрения 
ошибочная. Да, экономический кризис 
не закончился. Но сейчас не 1998 год, 
экономика сегодня имеет шанс не раз-
валиться, а скорее оказаться законсер-
вированной.

 Никита КРИЧЕВСКИЙ, россий-
ский экономист и публицист, специ-
алист в области государственного 
управления экономикой:
- Для крупного российского бизнеса по-
вышение НДС - очередное конкурент-
ное преимущество, потому как крупные 
налогоплательщики возмещают НДС 
в ускоренном и упрощенном порядке. 
Для крупных экспортеров повышение 
НДС также выгодно, потому что при 
экспорте НДС возмещают им из феде-
рального бюджета. Я не исключаю, что 
для некоторых предприятий повышение 
НДС станет дополнительной мотиваци-
ей для того, чтобы больше экспортиро-
вать. Выгодно это повышение и индиви-
дуальным предпринимателям, которые 
НДС не платят, а работают на патентной 
системе или вообще без нее, когда не 
облагаются налогом медицинские услу-
ги, помощь по уходу за детьми, благо-
творительная деятельность и продажа 
продуктов питания, медицинских това-
ров. Косвенно выиграет от повышения 
НДС банковская сфера, так как пред-
приятия производственных отраслей 
станут чаще обращаться за субсидиями 
и займами для покрытия возможных 
издержек. Может выиграть от этого по-
вышения и теневой сектор экономики, 
который по той же самой причине в ре-
зультате, вырастет.

Подготовил Сергей Самарин, экономист, д.н.
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Как заявили в Союзе 
дачников Подмоско-
вья, закон не упростит 
бумажную волокиту, 
а, наоборот, усложнит 
оформление необхо-
димых документов.

Так, согласно ново-
му закону, строитель-
ство домов, дач и иных 
построек нужно будет 
согласовывать с орга-
нами местного само-
управления и получать 
от них разрешение на 
начало строительства. 
Местные чиновники 
проверят вашу про-
ектную документацию 
и дадут разрешение 
лишь в том случае, 
если планируемая за-
стройка соответству-
ет новым параметрам 
Градостроительного 
кодекса.

Речь идет о Феде-
ральном законе «О 
внесении изменений 
в Градостроитель-
ный кодекс Россий-
ской Федерации и 
отдельные законо-
дательные акты Рос-
сийской Федерации» 
(в части упрощения 
строительства объек-
тов индивидуального 
жилищного строи-
тельства, совершен-
ствования механиз-
ма государственного 
строительного над-
зора и порядка сноса 
объектов капитально-
го строительства).

После окончания 
строительства нужно 
будет повторно обра-
титься в органы мест-
ного самоуправления, 
которые проверят со-
ответствие возведен-
ного здания проектной 
документации. Если 
будут обнаружены 
какие-то несовпаде-
ния, гражданину вы-
пишут предписание 
снести постройку за 
свой счет. В этом тоже 
новелла закона: он на-
деляет местные власти 
правом самостоятель-
но выносить решения 
о сносе.

Участок можно 
отобрать

Кроме того, местные 
органы самоуправле-
ния с нового года могут 
отобрать и земельный 
участок с формулиров-
кой «за использование 
с нарушением норм 
земельного законода-
тельства», и продать 
землю с торгов.

- Изначально за-
кон должен был быть 
направлен на борьбу 
со строительством 
многоэтажных домов 
на дачных участках, - 
комментирует глава 
Профсоюза садоводов 
России, председатель 
Нацсовета по земель-
ной политике Людми-
ла Голосова.

Действительно, в 
новых правилах четко 
прописано, что дом не 
может иметь больше 
трех этажей, раздель-
ные входы, деления на 
блоки и секции. Все 
постройки на участ-

ке, включая сараи и 
другие подсобные по-
мещения, не должны 
занимать более 30% 
площади, то есть на 
участке шесть соток 
застроить можно не 
более 180 кв. метров.

Эти правила для 
большинства садоводов 
легко выполнимы. Но 
есть и нормы СанПиН, 
выполнить которые 
на крохотном участке 

шесть соток невозмож-
но физически.

- Расстояние от до-
роги до дома должно 
быть не менее 15 ме-
тров, а у нас в стране 
немало участков, ко-
торые всего имеют 20 
метров в глубину. И 
как им строиться, если 
с дальнего края участ-
ка расстояние от дома 
до забора соседа долж-
но быть не менее трех 

метров? - продолжает 
Голосова.

Получается, при со-
блюдении всех норм 
на таком участке вовсе 
ничего построить не-
возможно, либо шири-
на вашего дома долж-
на уложиться в два 
метра!

На милость 
чиновника

Так что вся надежда 
дачников теперь - по-
лагаться на милость 
сельской администра-
ции. Захотят они раз-
решить вам строитель-
ство - разрешат, не 
захотят - не разрешат.

- С 2006 по 2016 год 
действовала дачная 
амнистия, когда стро-
ительство дач и ИЖС 
носило просто уведо-
мительный характер, 
- объясняет Голосова. 
- Все строили, как счи-
тали нужным, а потом 
вызывали специалиста 
из БТИ, составляли 
техпаспорт и регистри-

ровали строе-
ние. С нового 
года граждани-
ну, затеявшему 
строительство 
без разреше-
ния, грозит 
штраф 50 тыс. 
рублей. Причем 
для того чтобы 
вас оштрафо-
вали, не обяза-
тельно строить 
дом, достаточ-
но, например, 
переделать без 
разрешения ад-
м и н и с т р а ц и и 
старое крыльцо, 
которое сгнило. 

Уже этого будет доста-
точно, чтобы обвинить 
вас в самострое, оштра-
фовать и заставить сне-
сти крыльцо, не соот-
ветствующее старому 
плану.

Единственное упро-
щение, которое пред-
усмотрено в новом 
законе, - гражданину 
теперь не обязатель-
но будет самому реги-
стрировать постройку 

в ЕГРП: регистрация 
будет происходить в 
порядке «межведом-
ственного обмена». 
Иными словами, доку-
менты на регистрацию 
вместо вас будет по-
давать теперь местная 
администрация.

Но для этого еще 
надо получить от чи-
новников «уведомле-
ние о соответствии»!

- Такие законы 
принимаются для 
того, чтобы местные 
бюджеты могли по-
полняться за счет 
штрафов, - уверена 
Голосова. - Например, 
этим летом в несколь-
ких районах Подмо-
сковья местными ад-
министрациями были 
созданы комиссии, 
которые ходили по са-
довым товариществам 
и смотрели, у кого не 
на месте стоит забор. 
Передвинул садовод 
забор на полметра - 
выписывают штраф за 
самозахват. А когда я 
спросила у членов од-
ной комиссии, как они 
находят нарушителей, 
они мне честно при-
знались: «Соседи зво-
нят и докладывают».

По данным Проф-
союза садоводов 
России, владельца-
ми частных домов и 
дач в России являют-
ся 80% населения.

- Поэтому наши за-
конодатели сразу взя-
лись за дома и участки 
- смекнули, где можно 
денег нагрести, - за-
веряет Голосова. - При 
этом у нас до 70% дач-
ников до сих пор не мо-
гут оформить землю в 
собственность. А раз 
нет собственности на 
землю, нет и разреше-
ния на строительство, 
нет и регистрации стро-
ения в ЕГРП. Полу-
чается, что до 70% дач 
в России - самострой. 
Вот где со штрафами 
можно разгуляться!

Аделаида Сигида

Строительство 
дач сильно 
усложнится

Поправки в 
Градостроительный 
кодекс вступают
 в силу 
1 января 
2019 года. 
Они сильно 
усложнят 
процедуру 
получения документов 
на строительство частных 
домов и дальнейшее 
их оформление.

Это надо знать!
Подать уведомления о начале и об окончании 
строительства можно следующими способами:

 лично на бумажном носителе через МФЦ;

 почтовым отправлением с уведомлением 
о вручении;

 в электронном виде через Единый портал 
государственных и муниципальных услуг;

 самостоятельно обратившись в орган 
местного самоуправления.
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О выгодах Северного 
морского пути (СМП) ре-
дакции «МН» рассказывает 
Аркадий Тишков, замести-
тель директора Института 
географии РАН по научной 
работе, член-корреспондент 
РАН, профессор, кавалер 
Золотой медали Русского 
географического обще-
ства, заслуженный дея-
тель науки.

- Северный морской 
путь - это стратегиче-
ская артерия России, 
- уверен Аркадий Алек-
сандрович. - По трассе 
СМП действует более 
10 крупных и почти 40 
более мелких портов. Здесь 
работают государственные 
и частные транспортные, 
логистические и добываю-
щие компании. Уже сравни-
тельно давно привлекаются 
и зарубежные компании и 
судовладельцы. Так, напри-
мер, несколько лет продол-
жается транспортировка 
норвежского сжиженного 
газа с месторождения Сне-
вит («Белоснежка») под 
Хаммерфестом, в этом году 
первые два судна со сжи-
женным газом из порта Са-
бетта отправились в Китай 
(как известно, сам проект 
«Ямал СПГ» помимо «Но-
ватэка» (50,1% акций) реа-
лизуется французской Total, 
китайскими CNPC и Фон-
дом Шелкового пути).

Китайский интерес 
и глобальное 
потепление

- Кроме интереса к энер-
гоносителям китайцы про-
являют живейший интерес 

и к транспортным возмож-
ностям СМП. Странно, что 
им выгодно провозить това-
ры в Европу именно по Сев-
морпути, так как путь во-
круг Индии через Суэцкий 
канал получается более чем 
вдвое короче. Да и время 

доставки сокращается. Но, 
видимо, здесь вмешивается 
геополитика. Ежегодно на-
шими северными морями 
проходят сотни судов, дает-
ся до 600 разрешений судам 
на использование СМП, в 
том числе около 100 - ино-
странным.

В 2016 году, например, 
они перевезли около 7,5 млн 
тонн грузов, в 2017 году - 
почти 11 млн тонн. Разница 
существенная. Не всегда от-
мечается рост грузоперево-
зок - это только в популяр-
ных изданиях нам говорят о 
росте температуры, таянии 
льдов и доступности вод 
Арктики для судоходства 
чуть ли не круглый год. 
На самом деле в последние 
годы в арктических водах 
в период навигации часто 
сохраняется тяжелая ледо-
вая обстановка. Достаточно 
посмотреть на дежурные 
карты НИИ Арктики и Ан-
тарктики и Администрации 
Северного морского пути, 
и становится понятным, что 

узкие проходы для движе-
ния в самый разгар нави-
гации могут быть закрыты 
льдами. Например, в этом 
году экспедиция Института 
географии РАН по изуче-
нию миграций арктических 
птиц столкнулась в водах 
острова Вайгач с такой си-
туацией, когда из-за обиль-
ных льдов нельзя было 
даже пристать к берегу.

Навигация по открытой 
воде составляет всего три 
месяца (с сентября по но-
ябрь). Но сейчас решается 

вопрос о круглогодич-
ной проводке судов в 
Арктике - по сезонным 
льдам в условиях по-
лярной ночи. Поэтому 
в связи с транспортным 
обеспечением работ на 
Ямальском, Штокма-
новском, Печорском 
и других месторожде-
ниях углеводородов 

осуществляется программа 
закладки и строительства 
танкерного флота ледового 
класса с судами водоизме-
щением от 100 до 180 тыс. 
кубометров. Некоторым из 
них под силу будет лед двух-
метровой толщины. Ведь 

именно такие ледокольно-
транспортные танкеры со 
сжиженным газом отправи-
лись этим летом из Сабетты 
в Китай - газовоз Christophe 
de Margerie и танкер «Штур-
ман Альбанов». Известно, 
что только южнокорейские 
судостроительные верфи по 
заказу компании «Газпром-
нефть» ведут строительство 
шести челночных танкеров 
ледового класса.

Города под 
куполами крыш

- Но для обеспечения пол-
ноценной навигации необхо-
димо создать инфраструкту-
ру. По примеру современного 
арктического порта Сабетта 
появились проекты развития 
портов Диксона, Дудинки, 
Нового Порта и др. Строят-
ся транспортные магистрали 
к ним, в том числе железно-
дорожные. Здесь явные пер-
спективы диверсификации 
хозяйства, так как порты 
ориентированы на перевозку 
не только нефти и газа, но и 
других добываемых в Аркти-
ке ресурсов - угля, цветных 
металлов и пр. Но главными 
остаются портовая логисти-
ка проводки судов по СМП 
и обеспечение его безопас-
ности. Когда еще появятся 
ледоколы будущего типа аб-
солютно автономного, совер-
шенного во всех отношениях 
ледокола «Лидер»? А сейчас 
нужны высокоарктические 
многофункциональные пор-
товые хабы. И они должны 
быть приспособлены к ар-
ктическим условиям, удобны 
и безопасны для населения.

Еще полвека назад, в на-
чале 1960-х, были разрабо-
таны проекты автономных 
крытых городов для Ар-
ктики. Один из таких про-
ектов я видел еще в 1966 
году в своей первой экспе-
диции в Северную Якутию. 
Он предназначался для по-
селка Айхал, где добывают 
алмазы. Проект получил 
премию на Всемирной вы-
ставке в Монреале в 1967 

году. Да и сейчас есть про-
ект арктического города 
«Умка», который собира-
ются осуществить на Ново-
сибирских островах.

Есть опыт умного ос-
воения побережья Земли 
Франца-Иосифа - постро-
енная фактически заново 
с элементами автономного 
жизнеобеспечения и под-
держания микроклимата 
погранзастава «Нагурское». 
К сожалению, в некоторых 
других районах Россий-
ской Арктики продолжа-
ется использование старых 
технологий и подходов к 
строительству - типовые 
многоэтажки с уязвимыми 
системами водоснабжения 
и канализации без техноло-
гий «арктического исполне-
ния», учитывающих продол-
жительные полярные день 
и ночь, электромагнитные 
излучения, сильнейшие ве-
тра, метели и пр. Я считаю, 
что для Российской Аркти-
ки важно уже сейчас раз-
работать типовые проекты 
таких комплексных, много-
функциональных опорных 
полярных центров. В них, 
например, очень важно 
объединить под одной кры-
шей все службы, у которых 
там есть свои интересы: по-
граничников, Мин обороны, 
Росгидромет, Российскую 
академию наук, службы 
морского и воздушно-
го транспорта, связистов, 
МЧС. Всех собрать под од-
ной крышей. И таких вот 
центров в нашей Арктике 
вдоль Севморпути нужно 
не менее 10-12, в том числе 
и на Новой Земле, ЗФИ, в 
дельте Лены, на островах 
Котельном и Врангеля. И 
только тогда мы сможем се-
рьезно говорить о развитии 
Арктики и нашего Север-
ного морского пути.

Виталий Карюков

СПРАВКА «МН»
Посредством северного завоза снабжались и 
снабжаются наши северные города, поселки, по-
лярные станции, военные городки и пограничные 
заставы. Кроме того, с северных месторождений 
по Севморпути вывозятся нефть, газ, руда...

www.mirnov.ru

ВЫГОДНЫЙ ПУТЬ 
ПО СЕВЕРНЫМ МОРЯМ

В начале 2010-х годов по 
СМП ежегодно перево-
зили 1 млн тонн грузов. 
К 2025 году грузооборот 
составит 80 млн тонн.

Официально считается, что впервые по Север-
ному морскому пути проследовала русская экс-
педиция Бориса Вилькицкого в 1914-1915 годах. 
Но наши поморы как минимум 800 лет назад 
ходили по этому пути, о чем писал еще в 1525 
году русский дипломат Дмитрий Герасимов.

КСТАТИ

Источник: Forbes, superyachts.com, yachtharbour.com, marinetraffi  c.com, телеканал «Звезда».i t ffi

Длина, м Водоизмещение, т

Ocean Victory
Виктор Рашников

«Адмирал Касатонов»
Сторожевой корабль

«Адмирал Григорович»
Фрегат 

«Адмирал Чабаненко»
Большой противолодочный 
корабль

163 метров

8 900 тонн

140 метров

8 000 тонн

135 метров

5 400 тонн

Eclipse
Роман Абрамович 162 метра

13 000 тонн

125 метров

4 000 тонн

У кого флот длиннее?

Dilbar
Алишер Усманов 156 метров

15 900 тонн

После разговора 
о  развитии Се-
верного флота 
и морском пути 
редакция решила 
проанализировать, 
какие корабли 
были спущены  на 
воду нашим Мини-
стерством оборо-
ны за последние 27 
лет и российскими 
олигархами. Ре-
зультат был шоки-
рующим.
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Вознаграждение инфор-
маторам МВД объявляло и 
раньше, но это были единич-
ные случаи. Так, на данный 
момент на сайте МВД в ру-
брике «Внимание, розыск!» 
вознаграждение объявлено 
за помощь в поимке девяти 
особо опасных преступни-
ков - за каждого обещают по 
миллиону рублей.

Хватит ли денег?
В федеральном розыске 

сегодня находятся свыше 350 
тыс. человек! Чтобы пообе-
щать за каждого хотя бы 50 
тыс. рублей, нужно порядка 
15 млрд. Таких денег даже 
близко не предусмотрено. По 
предварительным прогно-
зам, в год на вознаграждения 
будет выделяться около 200 
млн рублей, причем на реаль-
ные выплаты из этих денег 
пойдут не более 10%.

Так, девять человек, за 
каждого из которых сегодня 
объявлено по миллиону, най-
ти вряд ли получится. Моло-
дого человека из Челябинска, 
зарезавшего двоих, разыски-
вают аж с 1991 года! Другого, 
главаря одной из преступных 
группировок, пытаются най-
ти с 1995-го. Еще двоих ищут 
с 2000 и 2002 годов соответ-
ственно.

- Скорее всего, этих людей 
уже нет в живых, и шансы 
найти их равны нулю, - ком-
ментирует юрист Оксана 
Филачева. - К сожалению, 
это устоявшаяся в России 
практика - обращаться за по-
мощью к гражданам только 
в тех случаях, когда дело ста-
ло совсем безнадежным. По-
этому этот механизм поиска 
у нас в стране практически 
не работает.

Изменится ли что-то с при-
нятием нового закона? Юри-
сты считают, что вряд ли. 

- По-прежнему вознаграж-
дение будет объявляться в тех 
случаях, когда полиция сама 
не может найти преступника, 
то есть драгоценное время 
будет упущено, - говорит ад-
вокат, советник адвокатского 
бюро «Казаков и партнеры» 
Руслан Соловьев. - Скорее 
всего, объявлять вознаграж-
дение будут по громким, ре-
зонансным делам по катего-

риям тяжких и особо тяжких 
преступлений. Так что массо-
вого распространения, как в 
США, такая практика у нас 
не получит.

Набить карманы 
не выйдет!

В СМИ уже муссируются 
сообщения о том, что на до-
носах теперь можно будет за-
работать. Ничего подобного!

- Если вы узнали о том, 
что ваш знакомый Вася убил 
кого-то, пришли и заявили 
об этом в полицию, то вы не 
получите за это ни копейки. 
Ведь вознаграждение выпла-
чивается только в тех случа-
ях, когда об этом объявлено 
на сайте МВД официально. 
Шансы, что вашего знакомо-
го Васю будут разыскивать 
на сайте МВД и обещать за 
«его голову» миллион, равны 
сотой доле процента, - заявля-
ет Руслан Соловьев.

Более того, не 
надо думать, что сто-
ит сообщить о ме-
стонахождении пре-
ступника и МВД тут 
же перечислит вам 
денежки: даже если 
вознаграждение объ-
явлено, заплатят вам только 
после того, как преступник 
будет осужден либо будет 
официально подтверждено, 
что он умер.

То есть с момента вашего 
сообщения пройдет не один 
год. И попробуйте потом до-
казать, что это вы сообщили 
полезную информацию! Что-
бы вам точно заплатили, нуж-
но зафиксировать звонок по 
02, потом прийти в полицию 
и получить от них распис-
ку в том, что это именно вы 
предоставили информацию, 
да еще и с подробным описа-
нием того, что вы им там, в 
полиции, наговорили!

Одним словом, пытаться 
заработать на доносах - дело 
опасное. Преступнику вычис-
лить вас не составит особого 
труда. Тем более что деньги, 
согласно приказу МВД, будут 
переведены вам на карточку 
официально.

Ну а если МВД отказыва-
ется в итоге выдать деньги, 
то на основании приказа вам 
предлагается идти и «оспари-

вать решение в судебном по-
рядке».

- Не исключено, что бла-
гая в общем-то инициатива 
утонет в российской бюро-
кратии, - предполагает Ок-
сана Филачева. - Кроме того, 
существует опасность огово-
ров: кто-нибудь ради денег 
может сообщить о том, что 
его знакомый совершил пре-
ступление, а на самом деле 
человек может быть совер-
шенно невиновен. Конечно, 
на основании доноса не по-
садят, но могут взять в раз-
работку. А там, как говорит-
ся, был бы человек, а статья 
найдется!

Сознательность 
или интерес?

Сегодня практика подоб-
ных вознаграждений суще-
ствует только в ФСБ, другим 
ведомствам остается уповать 

на сознательность граждан. 
Так, ФСИН не имеет права 
объявлять вознаграждение 
за поимку беглых преступ-
ников, не может пообещать 
вознаграждение Следствен-
ный комитет РФ, а также Фе-
деральная служба судебных 
приставов, разыскивающая 
должников: на сайтах первых 
двух ведомств десятки чело-
век объявлены в розыск, но 
совершенно бесплатно!

- В том, чтобы сообщать 
в полицию какие-то сведе-
ния, россиянин незаинтере-
сован, - продолжает Руслан 
Соловьев. - У нас существует 
уголовная ответственность 
за укрывательство и пособ-
ничество, но она наступа-
ет лишь в том случае, если 
гражданин заранее знал о 
готовящемся преступлении и 
не сообщил в полицию либо 
был в сговоре с преступни-
ком. Если же вы случайно 
оказались свидетелем и не 
сообщили в полицию, ника-
кой ответственности для вас 
не предусмотрено.

Так что все, что можно за-
работать за сотрудничество 
с полицией, - это головную 
боль и лишние проблемы.

В тех же Штатах, напри-
мер, широко распростране-
на практика, когда заинтере-
сованные лица 
сами объявляют 
вознаграждение 
за поимку пре-
ступников. У нас 
такая схема не 
запрещена, но и 
не применяется. 
Теоретически 
вы можете дать 
объявление о 
вознагражде-
нии в газету, но 
если вы пойдете 
в МВД и попро-
сите объявить вознагражде-
ние из ваших денег офици-
ально, то вам откажут.

- Предусмотрена очень 
сложная схема. Из региона 
должен быть сделан запрос 
в финансовый департамент 
МВД, получено одобрение, 
то есть это многоуровневая 
схема. Так что украсть эти го-
сударственные деньги будет 
сложно, но и получить их 
простому информатору бу-
дет тоже непросто, - считает 
Руслан Соловьев.

Интересно, что инициа-
тиву выплачивать инфор-
маторам деньги в свое время 
пытались внедрить в службе 

наркоконтроля: за сообще-
ние о тех, кто продает нар-
котики, предлагалось возна-
граждение в размере от 500 
до 1 тыс. рублей. Однако в 
итоге от практики пришлось 
отказаться.

- Не секрет, что в России 
часто отказывают в возбуж-
дении уголовных дел, даже 
когда преступник известен 
и преступление очевидно, 
- сетует Оксана Филачева. - 
Яркий пример - квартирное 
мошенничество, отъем жи-
лья по схемам с различными 
кредитами. Поэтому наивно 
надеяться, что с введением 
вознаграждения что-то изме-
нится. Преступник зачастую 
не сидит в тюрьме не пото-
му, что его не могут найти, 
просто искать и сажать его 
никто не собирается. Престу-
плений все больше, сотруд-
ников МВД все меньше. В 
последние годы происходит 
масса сокращений. Денег нет, 
и на вознаграждения вряд ли 
найдутся.

Аделаида Сигида

К истории 
вопроса

Частным лицам никто и 
никогда не мог помешать 
заниматься розыском пре-
ступников (и даже их нака-
занием типа традиций кров-
ной мести). Вообще, как 
подгосударственная систе-
ма служба частной помощи 
розыску появилась в Ан-
глии около 200 лет назад, а в 
позапрошлом столетии она 
активно развилась в США. 
Интересно, что за розыск 
могли заплатить и частные 
граждане и вполне легаль-
но, а не только правитель-
ство. Стоило это недешево, 
но кому было сильно нужно 
- те платили.

Есть правовой институт 
«охотников за головами» и 
сегодня, об этом даже сняты 
художественные фильмы. 
За головами преступников 
охотятся в США и на Фи-
липпинах. И хотя это более 
грубый предшественник си-
стемы выплаты вознаграж-
дения за информацию, но 
дело куда более прибыль-
ное, хоть и опасное.

Сегодня в США ведом-
ство под названием ФБР 
официально публикует 
объявления, где речь идет 
о вознаграждении за ин-
формацию о преступниках 
и называются нешуточные, 
как правило, суммы. А есть 
и специальная программа 
привлечения граждан к 
раскрытию преступлений 
Crime Stoppers. Размер воз-
награждения варьируется 
от 500 до нескольких мил-
лионов долларов.

При частном сыске и 
при сообщениях о престу-
плении очень важна защи-
та свидетеля. Сейчас у нас 
есть установленные госу-
дарством программы. Это 
и изменение документов, и 
переселение в иной район, 
бывает, и предоставление 
охраны. На суде можно вы-
ступать из другого поме-
щения, с измененным голо-
сом. В общем, сообщивший 
о преступлении россиянин 
должен подпадать под про-
грамму защиты свидете-
лей автоматически. Если 
он считает, что ему грозит 
опасность, то он может об-
ратиться с заявлением и по-
лучить защиту.

ИНФОРМАЦИЮ 
О ПРЕСТУПНИКАХ 
МОНЕТИЗИРУЮТ

В скором времени МВД обещает платить информаторам от 50 тыс. 
до 10 млн рублей за каждое сообщение о преступниках или преступлениях. 

Однако юристы относятся к инициативе с большим скепсисом.

Решение о выдаче вознаграждения от 
500 тыс. рублей будут принимать со-
трудники МВД трех уровней. О сумме 
свыше 3 млн рублей решение примет 
лично министр.
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Очередной скандал с 

отдачей в долгосрочную 
аренду земли нашим 

азиатским друзьям на-
бирает обороты.

Информация о выделении 
очередного миллиона гектар 
в аренду иностранным инве-
сторам просочилась благода-
ря китайским журналистам. 
Они с удовольствием про-
цитировали директора инве-
стиционного департамента 
«Агентство Дальнего Восто-
ка по привлечению инвести-
ций и поддержке экспорта» 
Валерия Дубровского и гене-
рального директора Инсти-
тута конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрия Рылько. 
Не ошибемся, если предпо-
ложим, что наши чиновни-
ки были не рады подобной 
утечке информации. Хотя, 
возможно, от них не так уж 
много и зависит - в последнее 
время в дуэте Китай - Россия 
первую скрипку явно играет 
Поднебесная. 

Первый поворот 
на Восток

Владимир Путин регуляр-
но встречается с китайскими 
лидерами и успешно находит 
общие точки соприкосно-
вения с ними. Принимаются 
программы экономического 
сотрудничества, звучат сотни 
меморандумов и заявлений 
на самом высоком уровне, 
но почему-то взаимного про-
цветания и благоденствия 
так и нет.

За последние десять лет 
это уже не первый поворот 
на Восток. Предыдущая по-
пытка окончилась бесславно. 
Несмотря на то что принятая 
еще в 2009 году программа 
сотрудничества действует до 
2018 года, уже начиная с 2015 
года упоминания о ней фак-
тически исчезли. И это, кста-
ти, оказалось к лучшему.

Этот обширный документ, 
подписанный президентом 
России и главой КНР, экс-
перты-китаеведы приняли 
в штыки. Один из лучших 
специалистов в области 
международного сотрудни-
чества РФ и КНР Институ-
та Дальнего Востока РАН 
Мария Александрова тогда 
заметила, что «в документе 
явным образом лоббируют-
ся китайские интересы... Все 
проекты объединяет одно: 
китайские предприятия - из-
готовители конечного про-
дукта будут использовать 
российские сырьевые ре-
сурсы». Российский востоко-
вед-синолог Виля Гельбрас 
высказывался еще жестче: 
«Ясная государственная про-
грамма КНР по освоению 
новых территорий?... Наме-
ченные формы освоения и 
методы действий Пекина на-
поминают историю освоения 
европейскими державами 
Южной и Центральной Аф-
рики в XIX веке».

Действительно, сам харак-
тер инвестиций в Дальний 
Восток никак не способству-

ет развитию и технологиче-
скому росту региона. В ре-
гионах давно уже привыкли 
к тому, что китайские инве-
стиции в той части, что не 
касаются сырьевых интере-
сов, заканчиваются ничем. О 
создании Дальневосточного 
промышленного парка уже 
давно ходит анекдот о том, 
как там каждый год закла-
дывают камень о его осно-
вании.

Зато российские ресур-
сы обеспечивают промыш-
ленный и технологический 
рост приграничных китай-
ских провинций.

Верхи хотят, 
низы не могут

Всю эту историю с раз-
воротом на Восток можно 
охарактеризовать фразой: 
«Верхи хотят, а низы не мо-
гут». Это признает китайская 
сторона, а наши чиновники 
молчат или высказываются 
в стиле «все прекрасно». На 
самом же деле подавляющее 
большинство проектов по-
просту не взлетает. Вернее, 
взлетают почему-то сырье-
вые проекты, а вот высоко-
технологичные, на которые 
так надеется Россия, как-то 
не очень.

Генеральный секретарь 
Китайской Ассоциации по 
развитию предприятий за ру-
бежом старший экономист 
Хэ Чжэньвэй жалуется, что 

«несмотря на то что в первом 
полугодии двусторонний то-
варооборот вырос более чем 
на 20%, это по-прежнему не 
соответствует требованиям 
и ожиданиям руководителей 
двух стран». И он приводит 
пример: «Граница между Ки-
таем и Россией по реке пре-
вышает две тысячи киломе-
тров. На данный момент нет 
ни одного моста, который бы 
связывал два берега. Сейчас 
возводятся два моста: один в 
Хэйхэ и второй в Тунцзяне, 
но строительство этих мо-
стов продолжается уже мно-
го-много лет и по-прежнему 
не завершено».

Показательно, как ре-
шается проблема со стро-
ительством печально из-
вестного пограничного 
перехода «Пограничный», 
который должен был быть 
реконструирован за 1,2 
млрд рублей еще к самми-
ту АТЭС в 2012 году, но ни 
денег, ни погранперехода. 
Сейчас надеются, что уже 
в следующем-то 2019 году 
долгострой будет завершен.

Серая зона
Российские приграничные 

с Китаем районы - по сути, 
одна огромная серая зона, 
где фактически никто не 
знает о реальном положении 
дел. Наверное, это связано 
с тем, что если там что-то и 
происходит, то это никак не 
назовешь экономическим 
прорывом на китайско-рос-
сийском направлении.

Вот, например, в 2016 году 
Китай вложил в различные 
страны мира более 170 млрд 
долларов. Посмотрим, что 
удалось «откусить от этого 
большого пирога» России. 
Вице-премьер Юрий Трут-
нев в том же году заявлял об 
инвестпроектах в ДФО на 3 
млрд долларов. При этом, по 
данным ЦБ РФ, за весь 2016 
год в Россию в целом было 
привлечено всего лишь 345 
млн долларов китайских ин-
вестиций. Специалисты го-
ворят, что расхождения объ-

ясняются тем, что основные 
финансовые потоки из Под-
небесной идут через офшо-
ры, но затрудняются оценить 
их даже примерно.

Сами же китайские гос-
служащие также путаются 
в статистических показани-
ях. Это хорошо видно, если 
проследить заявления раз-
личных товарищей из Под-
небесной об объеме вло-
женных за последние годы 
в Россию инвестиций. Эта 
цифра у них пляшет от 14 до 
42 млрд долларов. Расхож-
дения за гранью понимания.

Хуже другое. Подобная 
ситуация говорит о том, 

что Россия не имеет даже 
такого элементарного ин-
струмента управления, как 
информация. Фактически 
это признак того, что госу-
дарство не контролирует 
регион. 

Земля - китайцам, 
работать - нашим

Но вернемся на нашу зем-
лю. Проблема в том, что не-
возможно оценить и эффект 
от присутствия китайского 
бизнеса в наших регионах. 
Какие налоги они платят? 
Сколько рабочих мест созда-
но для местного населения? 
Первый миллион гектар уже 
отдан в аренду и кто-нибудь 
оценил плюсы и минусы это-
го решения? Почему Россий-
ская Федерация сдает земли 
по 250 рублей за гектар, что 
в 48 раз ниже стандартной 
рыночной цены на землю? 
Думается, что и российские 
фермеры не отказались бы 
арендовать ее на таких же 
условиях.

Когда правительство За-
байкалья три года назад от-
давало первый кусок земли 
на этих условиях, логика 
этого решения была на ред-
кость циничной.

Тогда губернатор края 
Константин Ильковский 
пояснил, что в советское 
время в Забайкалье было 
востребовано более милли-
она гектар земли сельско-
хозяйственного назначе-
ния, сегодня - чуть больше 
200 тысяч. Интересно, что 
это не воспринимается чи-
новником как катастрофа и 
признак абсолютной неэф-
фективности властей реги-
она, требующий немедлен-
ных мер. Доля привлечения 
местных трудовых ресурсов 
должна была составить не 
менее 75% рабочих мест. 
К тому же долгосрочная 
аренда земли по идее долж-
на стимулировать китай-

ских предпринимателей бе-
режно ее эксплуатировать, 
однако как это происходит 
на практике - неизвестно. 
Но, извините, кто-нибудь 
просчитывал геополити-
ческие, экологические ри-
ски долгосрочной аренды? 
И, наконец, чем китайский 
фермер лучше нашего?

Предыдущий опыт арен-
ды земли говорит о том, 
что китайцы работают на 
дальневосточной земле 
варварскими методами, то 
есть используют большое 

количество пестицидов 
и ускорителей роста. 

Большинство экс-
пертов-синологов 
утверждают, что 
китайцы работают 
так, как им позволя-
ют местные власти. 
У нас достаточно и 
даже с избытком вся-

ческих проверяющих 
организаций, и вроде 

бы вертикаль власти 
крепчает, но, судя по эко-

логическим проблемам, ка-
чество их работы оставляет 
желать лучшего.

Восточный крен в сторо-
ну Китая идет под диктовку 
Поднебесной, и здесь Россия 
мало что может изменить.

Наши выгоды от со-
трудничества минимальны. 
Вследствие девальвации 
рубля Россия стала для ки-
тайцев дешевой страной. 
В результате существен-
но увеличился туристиче-
ский поток из Китая, так-
же возросло потребление 
российских продуктов. Од-
нако заметного подъема 
региональной экономики 
не наблюдается: китайские 
турфирмы полностью кон-
тролируют туристов и соз-
дают «замкнутый цикл» 
обслуживания китайских 
туристов на территории 
России, где активно исполь-
зуются теневые схемы по 
выводу капитала из страны.

Да, заработала двусторон-
няя «челночная торговля», 
хотя раньше движение шло 
только из Китая в Россию. 
При этом впечатляющие 
цифры увеличения объемов 
экспорта объясняются за 
редким исключением «низ-
кой базой». Наши товары, 
а это в основном мука, кон-
дитерские изделия, детское 
питание, мороженое, пиво, 
занимают нишу в низкой це-
новой категории.

Экспортные потоки си-
бирской нефти, леса и элек-
троэнергии все более на-
дежно закрепляются именно 
на внутреннем китайском 
рынке. В результате сырье-
вая зависимость России от 
европейского рынка начи-
нает дополняться не менее, а 
может, более жесткой зави-
симостью от рынка КНР.

Видимо, две удавки луч-
ше, чем одна. Удивительно 
другое: похоже, что наша 
нерасторопность и разгиль-
дяйство играют в первую 
очередь нам на руку.

Вячеслав Степовой

СПРАВКА «МН»
По данным ЦБ РФ, за 2016 год в Россию привле-
чено только $345 млн китайских инвестиций 
из $3 млрд, заявленных нашими чиновниками.

ВТОРАЯ КИТАЙСКАЯ 
СЫРЬЕВАЯ УДАВКА
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  Горький урок

  Катастрофы  Тайны питания

Этот город в свое время 
делал все возможное, что-
бы привлечь на свои улицы 
как можно больше гостей, а 
сегодня не знает, что с ними 
делать. Людское нашествие, 
обеспеченное такими при-
манками, как повсеместно 
круглосуточно доступное 
спиртное и легкие наркотики, 
рассматривается как главная 
угроза благополучию жите-
лей города. Каждые несколь-
ко минут местный вокзал ис-
торгает на его улицы новые 
сотни приезжих. Многие из 
них предпочитают передви-
гаться на прокатных велоси-
педах, вытесняя с велодоро-
жек горожан. Нидерландские 
эксперты по туризму оцени-

вают ситуацию как близкую 
к коллапсу. Люди начинают 
постепенно уезжать из города 
туда, где жизнь комфортнее и 
тише и под окнами не толкут-
ся ошалевшие от алкоголя 
гости. Чтобы остановить ту-
ристическое наводнение, уже 
предполагается сократить 
авиа- и железнодорожные 
перевозки в Амстердам.

Только сегодня власти 
осознали, что Амстердам 
изначально не был рас-
считан на такое число при-
езжих, ежегодно этот, в 
сущности, небольшой евро-
пейский город с населением  
850 тысяч жителей посеща-
ют 18 миллионов человек. 
Многие остаются здесь на 

несколько ночей, а кто-то и 
на неделю.

Мэрия Амстердама сей-
час бьется над сложнейшей 
задачей, как ограничить на-
плыв туристов и при этом 
не прибегать к мерам, ущем-
ляющим интересы гостей. 
Для этого было запрещено 
строительство в центральной 
части города новых отелей, а 
жителям разрешили сдавать 
свои апартаменты туристам 
на срок не более 60 дней в год.

Власти в первую очередь 
пытаются уменьшить число 
наиболее проблемных гостей 
- любителей повеселиться 
мужского пола в возрасте 
18-34 лет, злоупотребляющих 
алкоголем и наркотиками и 
в основном прибывающих из 
США, Германии и сельских 
районов Нидерландов. Теперь 
на туристических сайтах они 
первым делом сталкиваются 
с объявлением о штрафах в 
140 евро за громкое пение, 
разбрасывание мусора и оро-
шение мочой стен домов. По-
сле вечеринок эта публика 
передвигается по городу, как 
зомби, уже не понимая, где 
находится. За употребление 
спиртного на улицах сегодня 
оштрафуют на 90 евро.

На улицы Амстердама 
вышли муниципальные ра-
ботники, вооруженные аппа-
ратами для взимания штра-
фов с кредитных карт. В 
городе появились активисты, 

которые вежливо объясняют 
туристам, что и в «квартале 
красных фонарей» прожива-
ют тысячи людей, нуждаю-
щихся в тишине.

Однако давка и толкотня 
на узких набережных про-
должаются. Амстердамцы 
особенно возненавидели раз-
вязных британцев, которые 
закатывают холостяцкие ве-
черинки и упиваются до бес-
памятства, валяясь на улицах, 
чтобы к утру немного про-
трезветь и успеть на утрен-
ний самолет домой. По ка-
налам города непрерывной 
чередой двигаются плавучие 
бары, в которых туристы на-
качиваются алкоголем. Кто-
то уже называет Амстердам 
вышедшими из-под контроля 
городскими джунглями. Он 
превращается в парк развле-
чений для взрослых и боль-
ше не нуждается в коренном 
населении. Однако туристи-
ческий бизнес ненасытен, и 
сейчас из-за переполненно-
сти Амстердама приезжих 
стали селить в деревеньках 
поблизости от него, откуда 
их утром автобусами забра-
сывают в злачные кварталы. 
Возникает вопрос: желают ли 
москвичи такой же судьбы и 
для своего города, чему уже 
способствуют массово от-
крывающиеся вопреки всем 
коммунальным законам в 
жилых многоквартирных до-
мах недорогие ночлежки?

Молоко 
на завтрак 
спасет 
от диабета
Продолжается реаби-
литация насыщенных 
жиров из молочных 
продуктов, а само мо-
локо уже включено в 
список особо важных 
продуктов на завтрак. 
Канадский исследова-
тель профессор Дуглас 
Гофф из Гуэлфского 
университета в Онтарио 
утверждает, что его ис-
следования показали 
эффективность моло-
ка в предотвращении 
диабета второго типа и 
набора лишнего веса.

Настоятельно рекомен-
дуется на завтрак выпивать 
стакан с 250 миллилитрами 
молока или заливать им хло-
пья.

Ученые обнаружили, что 
содержащиеся в молоке про-
теины способствуют обра-
зованию гормонов, которые 
замедляют процесс пищева-
рения и снижают ощущение 
голода. Молоко позволяет 
поддерживать низкий уро-
вень сахара в крови, и чем 
больше в молоке протеина, 
тем больше снижается сахар 
после вашего завтрака, насы-
щенного углеводами.

Тем временем поддержка 
молочному насыщенному 
жиру пришла из Универси-
тета Техаса. Автор исследо-
вания доктор Марсия Отто 
говорит, что полученные дан-
ные не только подтверждают, 
но и значительно усилива-
ют растущий объем свиде-
тельств того, что молочный 
жир вопреки общепринятым 
представлениям не повышает 
риск сердечно-сосудистых за-
болеваний и смертность сре-
ди пожилых людей.

Вдобавок исследования 
показали, что одна из присут-
ствующих в молоке жирных 
кислот снижает риск смерти 
от сердечно-сосудистых за-
болеваний и от инсульта.

Однако пока медицин-
ские установки рекомендуют 
людям ориентироваться на 
молочные продукты с по-
ниженной жирностью или 
вовсе избегать молока. Лег-
ко обвинить в наличии холе-
стерина жирную молочную 
пищу. А ведь в молоке, сыре 
и йогурте содержатся веще-
ства, понижающие кровяное 
давление, а также противо-
воспалительные жирные 
кислоты.

Исследователи из Канады 
сегодня уверенно утверж-
дают, что жирные молоко, 
йогурт, сыры и сливочное 
масло снижают на 42 про-
цента опасность умереть от 
инсульта.

Ученые предупреждают, 
что сейсмическая активность 
в Тихоокеанском огненном 
кольце может вызвать эф-
фект домино, когда будет 
запущена цепочка землетря-
сений и вулканических из-
вержений во всем регионе. И 
то, что в этот раз Калифор-
ния устояла, создает угрозу, 
что энергия здесь продолжит 
накапливаться, а это может 
привести к катастрофическо-
му удару, он может достичь 
предельной силы в 8 баллов.

Под Калифорнией про-
легает воспетый Голливу-
дом гигантский разлом Сан-
Андреас, расположенный 
на восточном крае Тихо-
океанского огненного коль-
ца. Американские эксперты 
с ужасом следили за распро-
странением серии землетря-
сений, когда Фиджи поразили 
пять ударов, самый мощный 
из которых достиг 5 баллов. 
Следующее землетрясение 
произошло вблизи Фиджи и 
Тонга, оно достигло 8,2 балла, 

однако его очаг находился на 
слишком большой глубине в 
560 километров, чтобы вы-
звать значительные разруше-
ния.

Сразу семь землетрясений 
поразили Индонезию. По 
одному пришлось на Соло-
моновы острова, Боливию 
и Тонга. Подземные толчки 
на индонезийском острове 
Ломбок нарастали и достигли 
6,9 балла, население острова 
оставило свои дома, стараясь 
найти приют в раскинутых 
на равнине палатках спасате-
лей. Проходила массовая эва-
куация людей с невезучего 
острова.

Профессор Эмили Брод-
ски из Университета Кали-
форнии высказала гипотезу 
о том, что вулканы и земле-
трясения в районе Тихооке-
анского огненного кольца 
могут взаимодействовать 
друг с другом. Эта сейсми-
ческая активность медлен-
но приближается к разлому 
Сан-Андреас, в июле череда 

из 11 землетрясений потряс-
ла морское дно в 6 милях от 
американского берега в рай-
оне тектонической плиты, 
которая является частью об-
ширной зоны, простершейся 
от Северной Калифорнии 
до Британской Колумбии.

Известный сейсмолог из 
Геологического обозрения 
США доктор Люси Джонс 
предупредила калифорний-
цев о неминуемости катастро-
фического удара из земных 
глубин. Выступая на совмест-
ном заседании японских и 
американских геологов, она 
с сожалением говорила о том, 
что широкая публика еще не 
осознала, насколько внезап-
ным может оказаться ката-
клизм в Калифорнии. «Люди 
готовятся к землетрясениям, 
которые могут произойти 
в следующие 30 лет, но они 
должны быть наготове встре-
тить удар прямо сейчас», - ска-
зала она.

Больше всего малых зем-
летрясений сейчас фиксиру-
ется в зоне малоактивного 
супервулкана в Йеллоустон-
ском национальном парке. 
Эксперты, отслеживающие 
обстановку в парке, считают, 
что сейчас самой большой 
угрозой становится не извер-
жение вулкана, а подземные 
толчки. По их подсчетам, в 
парке может произойти зем-
летрясение силой в 7 баллов. 
Сейчас в среднем за год Йел-
лоустон сотрясается 2500 раз. 
59 лет назад национальный 
парк уже выдал 7,3 балла, 
вызвав оползень, убивший 
28 человек. Вниз рухнули 
80 миллионов тонн породы, 
один из завалов создал плоти-
ну на реке, где образовалось 
новое озеро. Новое подобное 
землетрясение будет еще бо-
лее катастрофичным, могут 
пострадать тысячи путеше-
ственников, которыми запол-
нен национальный парк.

Всего за двое суток самую активную геологическую 
зону Земли - Тихоокеанское огненное кольцо - потрясли 
69 подземных толчков силой от 4,5 балла и выше. Земля 
вздрогнула в Индонезии, Боливии, Японии и на Фиджи. 
Однако череда этих чувствительных землетрясений не 
смогла достичь Западного побережья США, также вхо-
дящего в это огненное кольцо.

ПОДЗЕМНЫЕ ТОЛЧКИ УНИЧТОЖАТ ЗЕМЛЮ?

АМСТЕРДАМ ЗАДЫХАЕТСЯ ОТ ТУРИСТОВ

Нынешним летом власти Москвы были в восторге 
от нагрянувших в город футбольных фанатов, впер-
вые в столицу прибыло так много иностранных ту-
ристов. Однако, прежде чем превращать Москву в 
по-настоящему туристический город, стоит учесть 
печальный опыт Амстердама.
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МАГНИТНАЯ 
АНОМАЛИЯ: 

прыжок в пространстве
Официально подсчитано, что 

только в период с 1945 по 1975 год 
в районе Бермудского треугольни-
ка бесследно исчезли 38 крупных 
судов и 37 самолетов различного 
класса. Среди жертв Бермудского 
треугольника числится даже атом-
ная подводная лодка. Тем не менее 
те моряки и летчики, которым по-
везло встретиться лицом к лицу с 
физическими аномалиями Бермуд-
ского треугольника и выжить, опи-
сывают их на удивление похоже. 
По их словам, на волны опускается 
белый, чуть ли не осязаемый туман. 
При этом вода начинает светиться 
странным светло-зеленым светом. 
Иногда вместо тумана появляются 
необычные вертикальные облака. 
Встречи с ними особенно опасают-
ся летчики. В 1970 году американ-
ский летчик Брюс Гернон с двумя 
пассажирами на борту летел через 
Бермудский треугольник с Багам-
ских островов во Флориду в аэро-
порт Палм-Бич. Неожиданно перед 
ним появилось облако, которое в 
считаные мгновения разрослось до 
огромной тучи. Гернон решил про-
лететь сквозь данную преграду, но 
едва он оказался в эпицентре гро-
зового фронта, как увидел перед 
собой некое подобие облачного 
тоннеля. У самолета при этом отка-
зали все навигационные приборы. 
Едва самолет вылетел из облаков, 
как летчик прямо перед собой уви-
дел Палм-Бич, хотя по его расчетам 
ему нужно было еще лететь около 
получаса. Получалось, что самолет 
просто прыгнул в пространстве на 
расстояние 160 км. Примечательно, 
что данный факт подтвердили дис-
петчеры аэропорта, следившие с по-
мощью радаров за полетом Гернона. 
Похожая история приключилась и 
с подводной лодкой США. Однаж-
ды, находясь на глубине 65 метров 
у берегов Флориды, ее экипаж по-
чувствовал странную вибрацию. 
Когда подводную лодку перестало 
«трясти», командир с ужасом обна-
ружил, что за несколько минут его 
судно переместилось на 16 тыс. км в 
Индийский океан. Подводников тут 
же отправили в Германию на лече-
ние в Центр космической медици-
ны. Объяснить данные инциденты 
с точки зрения физики невозможно, 
не верить свидетельствам очевид-
цев - тоже. Ученые предположили, 
что в Бермудском треугольнике на-
ходится крупная петля подводного 
завихрения, образованная Гольф-
стримом, которая создает мощную 
магнитную аномалию. Попав в нее, 
физический объект способен пере-
мещаться в пространстве, как это 
произошло во время знаменитого 
Филадельфийского эксперимента. 
Впрочем, это лишь теория.

Ученые из английского Университета 
Саутгемптона сделали сенсационное 
заявление, сообщив, что виновниками гибели 
судов в Бермудском треугольнике являются 
таинственные волны-убийцы. Однако 
далеко не все исследователи феномена 
согласны с их теорией. Приведем четыре 
возможные причины пропажи судов 
в Бермудском треугольнике.

Согласно исследованиям английских 
ученых, наиболее вероятной причиной 
гибели кораблей в Бермудском тре-
угольнике являются огромные одиноч-
ные волны, возникающие в любую пого-
ду, даже в полный штиль. Официально о 
волнах-убийцах, или, как их еще называют, 
белых волнах, стало известно в 1997 году. 
Причем, несмотря на то что ученые до 
сих пор не установили источник появле-
ния данных волн, достигающих в высоту 
100 футов (30 метров), их существование 
доказано практикой. Подобная волна-
убийца способна практически мгновен-
но потопить любое, даже самое крупное 
судно. Спасения от нее практически нет, 
а спрогнозировать место ее появления 
невозможно. Согласно спутниковому мо-
ниторингу, данные волны частые гости 
Бермудского треугольника. Примеча-
тельно, что до официального признания 
существования волн-убийц считалось, что 
волна может иметь максимальную высо-
ту 20,7 метра, а причиной ее возникнове-
ния является сильный ветер, подводные 
землетрясения и извержения вулканов. 
С волной-убийцей иначе. Это одиночная 

волна, появляющаяся как будто ниотку-
да в любую, даже ясную погоду. Давление 
воды внутри подобной волны достигает 
9,7 атмосферы. Накрыв судно, она факти-
чески разрывает его на части. При этом, 
несмотря на то что ученые признали су-
ществование волн-убийц только в 1997 
году, их появление фиксировали и раньше. 
В сентябре 1995 года трансатлантический 
лайнер «Королева Элизабет II» налетел 
на волну в 29 метров, чуть ли не оседлав ее. 
Ранее, в 1933 году, военный корабль США 
«Рамало» столкнулся с волной высотой 34 
метра. Оба судна выжили, но данное везе-
ние является редким исключением из пра-
вил. Однако в своих выводах английские 
ученые не учли того факта, что в Бермуд-
ском треугольнике пропадают не только 
корабли, но и самолеты. При этом часто 
корабли находят в целости и сохранности, 
но без экипажа на борту. Теория волн-
убийц в данном случае вряд ли способна 
объяснить феномен Бермудского тре-
угольника.

Наиболее логичной 
версией, объясняющей 
исчезновение экипажей 
кораблей и самолетов на 
территории между тре-
мя реперными точками 
- Южным мысом штата 
Флорида, островом Пуэр-
то-Рико в Карибском море 
и Бермудскими островами 
в Атлантическом океа-
не, - является инфразвук. 
Современные ученые 
прекрасно знают, что ин-
фразвуковые колебания 
с частотой 7-8 герц, соот-
ветствующие альфа-ритму 
человеческого мозга, вы-

зывают у людей неосоз-
нанный ужас, панику и 
невыносимое желание бе-
жать, куда глаза глядят. 
Данный фактор применя-
ется в технических устрой-
ствах полиции для разгона 
демонстраций, а в хозяй-
ственных магазинах можно 
купить устройства против 
крыс, основанные на том 
же физическом эффекте. 
Считается, что в районе 
Бермудского треугольни-
ка движение масс воды по-
рождает инфразвуковые 
колебания, заставляющие 
экипажи кораблей бук-

вально бросаться за борт. 
Самое интересное, что 
еще Христофор Колумб 
утверждал, что члены его 
команды при пересечении 
Бермудского треуголь-
ника испытывали непре-
одолимую тоску, тревогу и 
отчаяние, для которых не 
было ни малейшего пово-
да. По мнению ряда отече-
ственных ученых, в Атлан-
тическом океане ежегодно 
фиксируется несколько 
десятков тысяч подводных 
извержений вулканов, су-
щественная часть из них 
приходится на район Бер-
мудского треугольника. 
Возникающие при этом 
вибрации в земной коре, 
усиленные толщей воды, и 
порождают невыносимый 
для человека инфразвук. 
Причем звуковые коле-
бания распространяются 
и в атмосферу, влияя на 
психику летчиков, пересе-
кающих Бермудский тре-
угольник.

Подготовил Дмитрий Соколов

ВОЛНЫ-УБИЙЦЫ: 
приходят в ясную погоду

причины гибели кораблейпричины гибели кораблей
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ИНФРАЗВУК: 
«летучие голландцы» Бермуд

дготовил Дмитрий Соколовод

Самое удивительное, 
что наряду с причинами 
пропажи экипажей судов 
и самолетов в Бермудском 
треугольнике, теоретиче-
ски объяснимыми с фи-
зической точки зрения, 
существуют и совершенно 
фантастические теории. Но 
только с их помощью мож-
но объяснить некоторые 
удивительные происше-
ствия в районе Бермудско-
го треугольника. Несмотря 
на то что необычные явле-
ния здесь фиксируются со 
времен Колумба, всерьез о 
Бермудском треугольни-
ке заговорили лишь после 
инцидента 5 декабря 1945 
года. В тот злополучный 
день пять крупных амери-
канских бомбардировщи-
ков класса «Эвенджер» 
поднялись в небо и на-
правились в сторону Бер-
мудского треугольника, 
совершая учебно-трени-
ровочный полет. Обратно 
они не вернулись. Сигнала 
бедствия ни с одного из 
бомбардировщиков так-
же не поступало. В район 
предполагаемого круше-
ния воздушных судов тут 
же вылетел гидросамолет 
РВМ-5 Мартин «Маринер». 
Но и он сгинул вслед за ис-
требителями. Поскольку 
ни одной логичной версии 
пропажи самолетов выдви-
нуть не удалось, в амери-
канской прессе заговорили 
о временно-пространствен-
ных дырах, периодически 
возникающих в Бермуд-
ском треугольнике, в кото-
рые затянуло звено само-
летов. Самое интересное, 
что в 1991 году, спустя 46 
лет после исчезновения 
«Эвенджеров», части од-
ного из них были найдены 
у берегов Флориды. В том 
случае, если самолет в 1945 
году упал в океан, он бы 
пошел ко дну и вряд ли его 
останки когда-либо оказа-
лись бы на берегу. Разуме-
ется, части самолета тут 
же были тщательно обсле-
дованы. Но приоткрыть 
завесу тайны над происше-
ствием 1945 года так и не 
удалось. Мало того, после 
изучения обломков само-
лета специалисты сделали 
вывод, что пилот самолета 
не катапультировался, не 
выпрыгнул, не как-то ина-
че покинул кабину, а про-
сто пропал...

ЛЕТЧИК 
«ЭВЕНДЖЕРА»: 
провал во времени

TARAN.NET
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Первый канал начал съем-
ки так называемых слепых 
прослушиваний нового 
проекта с интригующим 
названием «Голос. 60+». 
Попасть на него в качестве 
конкурсантов смогли толь-
ко те, кто уже перешагнул 
возрастной барьер в 60 
лет. Нам удалось побывать 
на первом дне прослуши-
ваний и своими глазами 
увидеть, как происходит 
запись.

Ведущий - все тот же не-
заменимый Дмитрий Нагиев. 
Кресла наставников заняли 
ветераны «Голоса»: Пелагея, 
Леонид Агутин, Валерий Ме-
ладзе и примкнувший к ним 
«новичок», которому как раз 
за 60, Лев Лещенко. Главное 
отличие нового «Голоса» от 
его привычных аналогов - то, 
что каждый член жюри мо-
жет взять к себе в команду 
только четверых конкурсан-
тов. Может, из уважения к 
ним, потому что возраст по-
ющих порой уходит не то что 
за 60, а далеко за 80!

Ну а наличие команды вра-
чей скорой помощи - это как 
раз привычная и даже обя-
зательная картина для всех 
телевизионных соревнова-
ний. Правда, именно в данном 
проекте - наиболее логичная. 
Забегая чуть вперед, скажем, 
что по ходу съемок некото-
рым участникам пришлось 
измерять давление и пульс...

Но вот наставники зани-
мают свои места в креслах. 
Надо сказать, что в каждом 

сезоне «Голоса» есть самый 
строгий член жюри. И пока 
на эту роль явно претендует 
Лев Лещенко. Что ж, имеет 
право: все же артисту 76, и он 
может без всякого стеснения 
говорить ровесникам правду 
в глаза. Хотя сами участники, 
несмотря на солидный воз-
раст, ведут себя порой про-
сто как дети: когда проходят 
дальше, кричат и даже прыга-
ют от счастья!

Одним из номеров в 
этот день было высту-
пление Николая Агу-
тина. Никто из членов 
жюри не знал о том, 
что приготовлен такой 
сюрприз, а уж тем бо-
лее Леонид. Все держа-
лось в тайне!

...В свое время 
отец Леонида Агу-
тина учился вместе с 
Иосифом Кобзоном в 
институте имени Гне-
синых, в разные годы 
работал с Владимиром 
Шаинским, Михаилом 

Муромовым, Вячеславом 
Малежиком, Юрием Антоно-
вым, занимался организаци-
ей концертов ансамблей «Ве-
селые ребята» и «Поющие 
сердца». Ну а для конкурса 
он выбрал песню «Я рабо-
таю волшебником», которую 
когда-то пел Марк Бернес.

Уже после того как номер 
завершился, Леонид при-
знался:

- Я сразу узнал, с первого 
же звука! Я этот голос не спу-
таю ни с каким другим!

- Мы обычно просим рас-
сказать что-то о себе, но луч-
ше вы нам расскажите про 
вашего сына: каким он был 
в юности? В школу вас часто 
вызывали? - пошутил Лев 
Лещенко.

- Вы знаете, а я вас попро-
шу спеть что-то вместе с Ле-
ней, - вмешалась в разговор 
Пелагея.

Вместе отец и сын Агути-
ны исполнили «Голубой ва-
гон».

- Я эту песню пел в по-
следний раз, когда на авто-
бусе в пионерлагерь уезжал, 
- вспомнил Леонид.

- А я вчера дочке пела ее 
перед сном, - с улыбкой при-
зналась Пелагея.

Во время большого пере-
рыва у нас была возмож-
ность немного побеседовать 
с каждым из членов жюри.

- Я раньше много раз смо-
трел шоу «Голос», знаю всех 
победителей, - рассказал нам 

Лев Лещенко. - Проект инте-
ресный и уникальный, осо-
бенно для тех ребят, которые 
только начинают свой путь. 
А что касается нынешних 
конкурсантов... Должно сло-
житься вместе много компо-
нентов, чтобы я нажал кноп-
ку и повернулся. Прежде 
всего это музыкальность, 
потом певческий интеллект: 
когда ты понимаешь, о чем 
поешь. Плюс обаяние, кото-
рое мы, к сожалению, не ви-
дим, сидя в креслах спиной к 
сцене...

- Вы знаете, иногда мы 
терялись, выбирать или 
не выбирать? - признается 
нам Валерий Меладзе. - Да, 
участник прекрасно поет, 
но он уже готовый артист! 
И ты думаешь: что ты ему 
в данном случае можешь 
дать? Были сегодня участни-
ки, которые поразили меня. 
Мужчина, ему 79 лет, и ты 
смотришь на него и ловишь 
себя на мысли: «Мне бы так 
петь в этом возрасте!»

- Да, это сложная ситу-
ация, когда перед тобой 
достаточно взрослый че-
ловек, а ты должен его 
за что-то отчитывать, за 

какие-то ошибки, или в 
чем-то отказывать, - го-
ворит Пелагея. - Но ду-
маю, что мы с этим все-
таки справимся...

- Пока мы пытаемся 
понять, как себя вести, что 
здесь происходит, ведь это 
все в первый раз, - делится 
с нами Леонид Агутин. - 
Понятно, что с возрастом 
могут возникнуть пробле-
мы с голосом, с пением. 
Делать на это скидку или 
нет? Важный вопрос, ко-
торый еще предстоит ре-
шить...

Валерия Хващевская
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АГУТИН узнал отца

 Кстати
Одним из членов жюри на традиционном «Голо-
се» неожиданно станет Сергей Шнуров! Скан-
дальный музыкант составит компанию Кон-
стантину Меладзе, Ани Лорак и рэперу Басте.
- Каждый из этой четверки представляет от-
дельное направление в музыке, - поясняет 
подбор главных персонажей седьмого сезона 
продюсер Первого канала Юрий Аксюта. - Это по-
зволяет нам рассчитывать на то, что наставники на-
берут себе разноплановых и самобытных исполнителей. 
Кстати, перед выбором нового состава жюри мы опросили самих зрите-
лей: кого бы им хотелось видеть в новом сезоне в креслах наставников? В 
опросе победил Константин Меладзе, а другие члены жюри взяты из чис-
ла тех, кто занял верхние строчки в рейтингах доверия зрителей.

Получилось так, что утку 
запустил Андрей Малахов 
- в его шоу впервые появи-
лась эта тема, что, конечно, 
удивительно. Ведь ведущий, 
работающий на телевидении 
аж с 1992 года (более 25 лет!), 
всегда позиционировался как 
честный журналист. И вдруг 
такое! Что же произошло?

Виновата жара?
- Три летних месяца - мерт-

вый сезон для СМИ. Собы-
тий в медийном простран-
стве почти не происходит, 
- рассуждает телевизионный 
критик Александр Горбу-
нов. - Представьте ситуацию: 
эфиры приходится делать 

практически каждый день, 
а горячих тем не хватает, их 
просто нет! Приходится при-
думывать, надо же заполнять 
экранное время. Вообще, те-
левидение давно это практи-
кует - придуманные истории. 
Вспомните некогда популяр-
ную программу «Окна» (вел, 
между прочим, Дмитрий На-
гиев!), где все участники были 
подставными, даже дрались 
в студии по сценарию. Или 
многочисленные судебные 
передачи на многих каналах, 
это ведь тоже постановки, 
каналы платят героям день-
ги. Но те же судебные шоу и 
не претендуют на докумен-
тальность-достоверность! 

Честно пишут в титрах и не 
скрывают, что приглашен-
ные артисты разыгрывают 
типовые ситуации. Для шоу 
же, которое идет в прайм-
тайме, подобная история с 
подставными героями - в об-
щем, нонсенс. И скандал. Фе-
деральный канал - не частная 
компания. Он на госбюджете, 
то есть за счет налогопла-
тельщиков. Зритель платит, 
чтобы его обманывали?

Малахова самого 
обманули?

- Не исключаю, что Андрей 
Малахов и сам не знал, что эта 
история - фейк. Ведь в про-

грамме есть штат редакторов. 
И они ищут темы, пишут сце-
нарии. Работа на износ: с утра 
до ночи, почти без выходных. 
Потому что программа еже-
дневная. Поэтому на телеви-
дении текучка кадров прямо 
бешеная: люди не справляют-
ся с таким графиком. Много 
случайных людей, «с улицы». 
Допускаю, что непрофесси-
онально сработали команда 
и редакторы. Настоящих-то 
«живых» историй и героев, 
которым будут сопереживать,  
пойди поищи! Куда проще 
взять подставных персонажей, 
придумать им историю, запла-
тить - и они разыграют драму. 
И всю страну.

Происки 
конкурента?

Ровно год назад Андрей 
Малахов ушел с Первого 
на соседнюю кнопку. И весь 
этот скандал с подставными 
героями, как ни крути, выго-

ден прежнему работодателю, 
для которого Андрей стал те-
перь прямым конкурентом. 
Может, бывшие сослужив-
цы подсунули Малахову эту 
историю? А что, подкуп ре-
дакторов на ТВ практикуется, 
да и герои бывают засланны-
ми казачками. И теперь, ког-
да все случилось, можно по-
радоваться, что перебежчик 
ударил в грязь лицом...

Вообще, раньше, в преж-
ние годы, шоу «Пусть гово-
рят» и «Прямой эфир» летом 
уходили в отпуск. В этом году 
от этой традиции решили от-
казаться: обе программы про-
должают работать. Потому 
что конкуренция и борьба за 
зрителя! Выживает сильней-
ший. На телевидении - тот, у 
кого рейтинг выше.

- Я счастлив, что оба шоу 
хотя бы оставили в покое Ар-
мена Джигарханяна! - резю-
мирует Александр Горбунов. 
- Знаю, что за него вступились 
деятели культуры, ну правда, 
сколько можно мыть кости 
пожилому народному артисту 
со слабым здоровьем, застав-
ляя его переживать и страдать. 
Это куда хуже, чем ставить в 
эфир фейковые романы...

Марта Черемнова

В шоу МАЛАХОВА 
обманули зрителей?
Вот уже несколько месяцев в различных телепро-
граммах обсуждают брак шоумена Гогена Солнцева 
и обеспеченной пожилой бизнесвумен. Но дотошные 
телезрители выяснили, что миллиарды «жены» Гогена 
- не более чем миф. Женщина - всего-навсего ар-
тистка массовки, а любовную драму (или комедию?) 
перед доверчивыми зрителями просто разыграли!
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На Первом канале идет «Ищейка-2» - продолжение по-
любившегося зрителям сериала. Это последняя кино-
работа Дмитрия Брусникина, режиссер ушел из жизни 
9 августа. Телеканал решил посвятить премьеру памяти 
мастера...

Исполнительница главной 
роли Анна Банщикова на-
зывает ленту одной из самых 
своих любимых.

- После выхода первой ча-
сти однокурсники из Питера 
звонили, писали: «Анька, мы 
гордимся тобой - классная ра-
бота! Ждем продолже-
ния!» И вот дождались, 
- рассказала «МН» 
актриса. - Во втором 
сезоне характер моей 
героини меняется. Пре-
жде она была немного 
наивной, в чем-то не-
опытной, теперь стано-
вится более жесткой и 
непримиримой. Но она 
любит людей и всегда 
переживает за тех, чьи 
дела расследует. Это 
ее человеческое небез-

различие перекликается и с 
моим характером. Я сама не 
могу оставаться безразлич-
ной. Как-то на улице увидела, 
что женщина бьет ребенка, 
кричит на него. Малыш ры-
дал, а прохожие проходили 
мимо. Я не сдержалась, под-

бежала, зару-
галась: «Жен-
щина, что вы 
делаете, не-
медленно оста-
новитесь! Или 
я вызываю полицию!» Она 
устыдилась, замолчала. Если 

потребуется, могу и 
подраться за правду. Воз-
можно, поэтому меня и 
утвердили на эту роль: 
заметили мою похо-
жесть с героиней. Аме-
риканские продюсеры, 
кстати, приезжали к нам 
на съемки. Целый день 
сидели у монитора, мол-
ча следили. В конце дня 
ко мне подошла их глав-
ный продюсер, обняла 
меня и сказала: «У нас 
героиня совсем другая, 

но вы уловили, почувствова-
ли ее суть, это здорово!» Мне 
было очень приятно.

- Мы не пытались показать 
в этой истории идеальную 
женщину, - продолжает Анна. 
- Героиня даже выглядит до-
вольно неряшливо. Я не боя-
лась показаться некрасивой, 
нелепой, смешной. Хотя в 
какой-то момент Дмитрий 
Владимирович Брусникин, 
наш режиссер, попросил у 
костюмеров: «Дайте, пожа-
луйста, уже Ане что-то нор-
мальное, пиджачок, что ли!» 
Видимо, утомился смотреть 
на неряшливую женщину. 

Мне выдали симпатичный 
пиджачок, а потом и туфли 
на каблучке.

Съемки первой части 
проходили в Дивноморском 
(Краснодарский край), а вто-
рой - по соседству, в Гелен-
джике. Снимали летом.

- Жара стояла невыно-
симая, на солнцепеке мозг 
плавился. А у меня огром-
ное количество текста! Ре-
бята-коллеги подшучивали 
надо мной: «А что ты хоте-

ла - главную роль 
играешь, терпи, 
искусство требу-
ет жертв. А мы 
- на пляж купать-
ся!» И уходили на 
пляж, а я снова в 
кадр. Но снимали 

бодро, весело, а еще 
с юмором по отношению к 
себе, - вспоминает наша со-
беседница.

Кстати, благодаря сериалу 
у Анны в разы прибавилось 
поклонников. То и дело при-
знаются в любви.

- Подходит женщина, гово-
рит мне: «Мой муж обычно 
только американские сери-
алы смотрит. А тут вдруг на 
вашу «Ищейку» подсел. И 
не оттащишь его от телеви-
зора!» Это, конечно, ценный 
комплимент. Я смеюсь: «Ну 
а зачем оттаскивать - пусть 
смотрит, раз нравится».

Марта Черемнова

«Ищейка» - адаптация известного аме-
риканского сериала The Closer. На ро-
дине лента пользуется огромной попу-
лярностью, вышло уже семь сезонов. 
Исполнительница главной роли КИРА 
СЕДЖВИК даже получила «Эмми» и 
«Золотой глобус» - престижные аме-
риканские кинонаграды. Российская 
версия сериала стала одной из самых 
успешных в мире.

Кстати

АННА БАНЩИКОВА: 
«Могу и подраться 
за правду!»

но вы уловили почувствова-

л
и
и
е
-
с
п

бодро
с юмором

О чем вторая часть

Героиня встретила свою любовь. Так ей кажет-

ся. Но незнакомец, которого она всем сердцем 

полюбила, совсем не тот, за кого себя выдает...

В сентябре Елена 
Летучая вернется 
на ТВ с новым шоу. 
Не про семейные 
дрязги и звезд-
ные скандалы, 
этого добра и без 
того хватает. Речь 
пойдет о куда более про-
заичной и насущной для 
современного мира про-
блеме - о мусоре.

Ежегодно россияне вы-
брасывают 70 млн тонн бы-
тового мусора. Это в 10 раз 
больше веса пирамиды Хеоп-
са. Из этого объема сжигает-
ся лишь около 1,4 млн тонн. 
Остальной хлам отправляет-
ся на свалки. Их официальное 
число по стране превышает 
тысячу, а общая площадь рав-
на территории Нидерландов. 
Свалками и займется Елена 
Летучая. Она проведет опы-
ты, поставит эксперименты 
и выяснит, например, какой 
вред природе наносят пла-
стиковые пакеты и бутылки, 
чем опасны выброшенные 
вместе с другими отходами 
элементы питания, почему 
стеклянную тару можно и 
нужно перерабатывать вто-
рично. Причем работать ей 
и команде придется в ре-

спираторах, потому что вонь 
на свалках стоит страшная.

Стоит напомнить, что ны-
нешний проект - не первая 
попытка Летучей закрепить-
ся на Первом канале. В 2016 
году обладательница премии 
ТЭФИ вела там шоу «Ле-
тучий отряд» - программу о 
проверках в социальных уч-
реждениях, а также о борьбе 
с непрофессионализмом и об-
маном. Однако в эфир вышло 
всего шесть выпусков шоу, и 
проект быстро свернули.

Прославилась же Лету-
чая на канале «Пятница!», в 
программе «Ревизорро» она 
осматривала рестораны и 
отели, за что Лене не раз до-
ставалось от управляющих. 
Остается надеяться, что на 
помойке на Летучую никто 
не нападет.

Иван Попельнюхов

Дмитрий Нагиев, сыгравший в новом фильме Вита-
лия Калоева, рассказал о своей роли и об отноше-
нии к столь неоднозначному персонажу.

Фильм «Непрощенный» 
- о громкой истории, кото-
рая произошла в 2004 году 
(Виталий Калоев потерял в 
авиакатастрофе всю свою 
семью, а затем убил авиади-
спетчера, которого посчитал 
виновным в трагедии), был 
показан в рамках кинофе-
стиваля «Окно в Европу», ко-
торый проходил в Выборге. 
После премьеры Дмитрий 
Нагиев, исполнивший глав-
ную роль, был непривычно 
серьезен.

- Когда прочитал сценарий 
фильма, я плакал, - признал-

ся актер. - Ради этой роли со-
гласился похудеть на восемь 
килограммов и на меньший, 
чем обычно, гонорар... Во-
обще, честно говоря, сначала 
сомневался, соглашаться или 
нет. И это из-за личности ге-
роя. Помню же, как тогда (в 
2004 году. - Ред.) меня бук-
вально раздирали противо-
речия. В первый момент, 
когда узнал об этом убий-
стве, я подумал, что поступил 
бы так же, как и Калоев. Но 
прошли сутки, и мое мнение 
изменилось - ведь он убил 
отца троих детей практиче-

ски на их глазах. Можно ли 
злу противостоять насили-
ем?.. Конечно, я бы простил 
и даже не задумался бы об 
убийстве. Но имейте в виду, я 
не пережил такую трагедию, 
слава богу. Наверное, потому 
и не стал встречаться перед 
началом съемок с Витали-
ем, чтобы не знать ответа на 
этот вопрос...

Андрей Князев

OKNOFEST.TT COM
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«Когда прочитал 
сценарий, я плакал»

Летучую 
отправили 
на свалку

В сентябре стартует вот уже третий сезон проекта 
«Удивительные люди». И в этот раз устроители шоу 
обещают что-то совсем уж необыкновенное!

Уникальную 6-летнюю 
девочку, обладающую неве-
роятной физической силой! 
Полиглота, говорящего бо-
лее чем на 24 языках! Че-
ловека-часы (ему не нужны 
часы, чтобы определить вре-
мя!). Рекордсменку СССР по 
скоростному печатанию в би-
лингва, которая печатает на 

16 языках! Лучшего в стране 
спидкубера, создающего ху-
дожественные образы из ку-
биков Рубика!.. Список мож-
но продолжать.

- Удивление, потрясение, 
восторг! - восклицает Мария 
Ситтель, которая вошла в 
звездное жюри наряду с тан-
цором Евгением Папунаиш-

вили, телеведущей Ольгой 
Шелест и чемпионкой по бок-
су Натальей Рогозиной. - Весь 
спектр подобных эмоций вы-
зывают у меня выступления 
участников проекта! На съем-
ках даже возникали моменты, 
когда пропадал дар речи: уму 
непостижимо, какие сверхспо-
собности таит в себе человек! 
Но как оценить то, что проис-
ходит на сцене? Талант, помно-
женный на усердие!

Ирина Иванова

У Ситтель пропал дар речи

Кадр 
из сериала 
«Ищейка»
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В погоне за славой и 
шумихой звезды готовы на 
все. Даже забеременеть 
под прицелом телекамер и 
на виду  у миллионов глаз. 
Именно так и поступила 
актриса  и телеведущая 
Эвелина Бледанс...

У Эвелины уже есть двое 
детей - живущий в Израи-
ле 24-летний сын Николай, 
рожденный во втором бра-
ке, и 6-летний сын Семен от 
третьего мужа Александра 
Семина. В прошлом году 
супруги развелись, и теперь 
мальчика, который родился 
с синдромом Дауна, Бледанс 
воспитывает одна.

Но она всегда хотела еще 
и девочку. И решила, что сей-
час - в самый раз. Правда, в 49 
лет стать матерью естествен-
ным путем довольно сложно, 
да и рискованно...

- Доктор, конечно же, опо-
вестил меня о том, что самой 

родить у меня шансов мало, 
лучше попробовать вещь, 
которая будет реальной в 
этой ситуации. И я решилась 
на искусственное оплодотво-
рение, это то, что подходит 
мне больше всего, - рассказа-
ла Эвелина.

Бледанс призналась, что 
изначально даже не рассма-
тривала суррогатное мате-
ринство, будучи убежденной, 
что сможет выносить ре-
бенка сама. Процедуру ЭКО 
она сделала в присутствии 
съемочной группы ток-шоу 
Андрея Малахова «Прямой 
эфир». Хотя имя мужчины, 
которого выбрала в каче-
стве донора генетического 
материала, актриса предпоч-
ла пока не раскрывать.

Результатов нужно ждать 
не менее двух недель. Одна-
ко Эвелина не нервничает и 
относится к этому процессу 
спокойно.

- Я стараюсь верить и 
ждать положительного ре-
зультата. На релаксе, без 
нер вов, без каких-то стрес-
сов, просто спокойно ждать, 
- говорит Эвелина.

Напомним, что на Западе 
звезды, сделавшие ЭКО, не 
только не скрывают своей 
причастности к вспомога-
тельным репродуктивным 
технологиям, но и гордо де-
монстрируют своих малы-
шей «из пробирки». К этой 
процедуре прибегали Брэд 
Питт и Анджелина Джоли, 
Дженнифер Лопес и Селин 
Дион.

М.Н.

Роза Рымбаева на сцене 
уже 43 года. В советское 

время - звезда первой 
величины, она и по сей день 

остается в строю. 
Правда, теперь из родного 

Казахстана в Россию 
приезжает редко...

- Роза, почему же так 
редко бываете в нашей 
стране?

- Я бы с удовольствием да-
вала концерты в России хоть 
ежемесячно. Но нужны ор-
ганизаторы, которые заня-
лись бы ими, приглашали бы 
меня. Вот осенью буду вы-
ступать с оркестром в Волго-
граде, а в Москве все чаще я 
участвую в сборных концер-
тах - пела с Сергеем Волко-
вым, Ренатом Ибрагимовым, 
Сергеем Пенкиным...

- В советские годы вы из 
гастролей не вылезали. Ка-
кое из выступлений вспо-
минается чаще других?

- Это была поездка на 
Кубу, где я участвовала в 
конкурсе на лучшее испол-
нение песен на испанском 
языке. Причем Гран-при 
вручали там зрители. И приз 
получила я. После этого 
дважды по 40 дней гастроли-
ровала по Острову свободы. 
И даже думать начала по-
испански.

- Ну а сейчас чем живе-
те?

- Моя жизнь посвящена 
двум сыновьям: Али и Мади. 

Старшему - 27 лет, младше-
му - 18. Я одна их вырастила 
(муж Розы рано умер. - Ред.), 
и это было очень непросто. 
Например, выходила на сце-
ну, а в голове мысль: «А как 
дети? А что они делают?» 
Сыновей уговаривала пойти 
учиться в консерваторию на 
отделение фортепиано или 
дирижерское, потому что 
с детства по 12 лет каждый 
из них посвятил занятию му-
зыкой. Но они отказались и 
пошли по моим стопам - учи-
лись актерскому мастерству 
(сама Роза - профессиональ-
ная актриса, преподавала 
актерское мастерство в ака-
демии. - Ред.). А сегодня они 
пишут музыку и сами вы-
ступают. Конечно, многие 
скептически к ним относят-
ся: мол, это же дети Рымба-
евой - блатные, значит. Но 
они на пересуды не обра-
щают внимания, работают, 
доказывая свое право быть 
на сцене. Но самая большая 
моя мечта - поскорее их же-
нить. Весь Казахстан ждет: 
ну когда же? Сватают дево-
чек с Западного Казахстана, 
с Южного...

- Сыновья и вам пишут 
песни. Почему не в моло-
дежном формате?

- Наверное, для хип-хопа 
и прочих экспериментов я 
уже старовата. Лет 20 назад 
можно было, но не сейчас. 
К тому же я давно нашла 
свою публику. А ей нравятся 
искренние песни, в которых 

можно показать диапазон, 
голосовые возможности. 
Эти песни пишутся сразу на 
тембр певца и требуют вы-
ступления с большим орке-
стром. А современные ком-
позиции, рассчитанные на 
компьютерные звуки, мне 
неинтересны. Сегодня, заме-
чу, большая часть моих пе-
сен звучит на русском язы-
ке, и всего 10 процентов - на 
казахском.

- Вы потрясающе вы-
глядите. Откройте се-
крет вечной молодости?..

- Слава богу, мне повез-
ло с внешностью и генами. 
Мои родители прожили 87 
лет, они были стройными... 
Но не думайте, что я так 
хорошо выгляжу. Открою 
секрет: я уже не молодая, и 
у меня на лице много кос-
метики. Но я слежу за со-
бой, потому что артист обя-
зан быть свежим, молодым, 
подтянутым.

- А голос как поддержи-
ваете звенящим и глубо-
ким?

- Бывает, что пою по 6-8 
часов в день. Постоянно ра-
ботаю над голосом, занима-
юсь распевкой, хожу к пе-
дагогам. И никогда не пою 
под фонограмму, просто не 
умею обманывать людей. 
Хотя среди коллег есть та-
кие мастера, что два часа бу-
дут петь под плюс и никогда 
в жизни это не поймешь из 
зала...

Иван Попельнюхов

Прима Театра имени Маяковского актриса Евгения Симонова 
свой возраст не скрывает. И многие молодые смотрят на нее 
с завистью: 63 года, а как хороша, как стройна! И совсем без 

морщин!
Хотя сама Евгения Пав-

ловна относится к себе скеп-
тически.

- Я смотрю на себя в зер-
кало, и мне вовсе не кажется, 
что я хорошо выгляжу, - уве-
ряет актриса. - Вижу в отра-
жении 63-летнюю женщину, 
поэтому удивляюсь, когда 
слышу в свой адрес компли-
менты. Хотя я прекрасно 
себя чувствую в этом возрас-
те и искусственно не моло-
жусь.

Симонова помнит о том, 
что стареть надо красиво и 
достойно. И сознательно не 
превращается в перетянутую 

восковую мумию, как неко-
торые ее коллеги.

- Я понимаю, что проис-
ходит с организмом, знаю 
все процессы, которые идут 
в этом возрасте. И не рас-
страиваюсь по этому поводу, 
- пояснила Евгения Павлов-
на. - Человек стареет. Хотя 
для актрисы, может быть, 
это мучительно, если не от-
носиться к этому реально. Я 
играла молодые роли, теперь 
играю своих сверстниц. Это 
все закономерно.

Впрочем, Симонова сле-
дит за собой, чтобы не уско-
рять и без того стремитель-

ное действие времени: не ест 
вредных продуктов, занима-
ется спортом...

- Актриса должна себя 
держать в узде, стареть так, 
чтобы не было противно... 
Сильно противно... Может 
быть, что-то мне и удается, 
- улыбается Евгения Пав-
ловна.

И.П.

Бледанс решила 
снова рожать

Роза 
Рымбаева:
«Не пою под 

фонограмму, 
не обманываю 

людей»

Симонова раскрыла 
секрет молодости
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«У нас, чтобы к 
тебе хорошо от-
носились, нужно 
по крайней мере... 
умереть, - говори-
ла она. - Тогда все 
начинают расска-
зывать, какая ты 
была хорошая, 
все становятся 
твоими друзья-
ми...» Ничего не-
ожиданного в словах 
актрисы нет, в России 
так уж повелось, что 
ценят лишь после смер-
ти. Но Гундареву люби-
ли всегда. Это ей любви 
не хватало...

В 1980 году состоя-
лась премьера фильма 
«Однажды двадцать лет 
спустя», где главную 
роль - многодетной ма-
тери - сыграла Ната-
лья Гундарева. Зрители 
восприняли картину на 
ура, со всего Союза ак-
трисе мешками прихо-
дили письма от востор-
женных почитателей... 
Автору сценария Арка-
дию Инину и режиссеру 
Юрию Егорову тоже 
приходили письма. Прав-
да, совсем другого харак-
тера. В них бдительные 
граждане возмущались: 
как же вы могли дать 
роль многодетной мате-
ри бездетной актрисе?

Каким-то образом о 
существовании таких пи-
сем узнала Гундарева. И 
для нее это был страш-
ный удар. По самому 
больному месту... «Чем я 
плачу за успех? Детьми. 
Работала вечно очень 
много. Одиночеством в 
старости - думаю, этим 
буду платить», - говори-
ла сама Наталья Георги-
евна. Однако злая судьба 
избавила ее и от такой 
платы...

Роковой выбор
Отсутствие детей - 

это, пожалуй, главная 
драма в ее жизни. В Те-

атре им. Маяковского, 
где актриса прослужила 
всю жизнь, о ее тайной 
боли знали все. Так, под-
руга Гундаревой, актриса 
Любовь Руденко вспо-
минает:

- Она безумно хотела 
детей. Когда одному из 
своих мужчин сказала: 
«Я хочу тебе родить», он, 
даже не задумываясь о 
том, что произносит, от-
ветил: «А зачем? У меня 
уже есть дочка!» Ему 
и в голову не приходи-
ло, какая это честь для 
него, что такая великая 
женщина говорит: «Я 
хочу тебе родить ребен-
ка». Это была, наверное, 
главная драма ее жизни...

Сама Гундарева когда-
то говорила, что она так 
любит свою профессию, 
свой театр, что просто не 
в состоянии делить это 
чувство еще с чем-то или 
кем-то. Этот выбор меж-
ду простым женским 
счастьем и служением 
Мельпомене она сде-
лала еще в молодости. 

Тогда ей 
пришлось 
выбирать 
между дву-
мя муж-
ч и н а м и : 
Л е о н и д о м 
Хейфецем 
и Андреем 
Гончаровым. 
Первый был 
мужем Гун-
даревой, ее 
обожал, видел 
хранительни-
цей домаш-
него очага, 
матерью де-
тей... Но вот 
беда - в это 
самое время 
в нее пове-
рил второй, 
г л а в н ы й 
режиссер 
Театра им. 

Маяковско-
го. И молодой актрисе 
пришлось отказаться от 
рождения ребенка ради 
того, чтобы впервые 
выйти на сцену 
в главной роли. 
Этот выбор ока-
зался роковым - 
матерью она так и 
не стала...

Разные 
судьбы

Работа - вот, что 
долгие годы для 
Гундаревой было 
главным в жизни. 
Немудрено, что и 
романы с каждым 
из ее трех мужей 
начинались как слу-
жебные.

В 1973 году мо-
лодая артистка по-
знакомилась с тогда 
уже известным ре-
жиссером Леонидом 
Хейфецом. Мастер 
приступал к экра-
низации «Обрыва» 
Гончарова. Актрису 
на роль Марфеньки 
искал худенькую, это 
было принципиально. 

И вдруг на пробы при-
ходит Гундарева - мало 
кому известная и уж 
точно не стройняшка. 
Но - о чудо! - Хейфец ее 
утверждает. Сначала на 
роль Марфеньки, а по-
том и в качестве жены...

Своего жилья у мо-
лодоженов не было, 
пришлось ютиться в 
маленькой квартирке, 
которая, правда, нахо-
дилась в самом центре 
столицы, на улице Горь-
кого. Отношения между 
супругами складыва-
лись непросто. Говорят, 
Гундарева в какой-
то момент сильно 
устала от того, что 
муж чуть ли не 
каждый день при-
водил в дом ве-
селые компании 
«сослуживцев». 
Ей приходилось 
о б с л у ж и в ат ь 
многочислен-
ных друзей Хей-
феца во время 

регулярных домашних 
застолий и совсем не 
оставалось времени со-
средоточиться на глав-
ном - на профессии.

Кроме того, Хейфец 
безумно хотел детей. 
Гундарева же выбрала 
театр. Шесть лет они 
прожили вместе и разо-
шлись как в море кораб-
ли. А спустя много лет 
оказались в соседних па-
латах одной больницы. 
Но и там объясниться не 
получилось - Гундарева 
уже не могла говорить...

Страстный 
мезальянс

Это был, пожалуй, 
самый сложный брак 
актрисы. Коллеги по 
театру называли его не-
равным, и с этим было 
трудно спорить. Она 
- популярная актриса, 
театральная прима. Он 
- никому не известный 
актер, к тому же младше 
своей избранницы.

В тот момент, когда 
между Натальей Гунда-
ревой и Виктором Ко-
решковым вспыхнули 
чувства, оба они были 
совершенно свободны. 
Вместе играли страсть 
в спектакле «Леди Мак-
бет Мценского уезда». 
И, надо сказать, весьма 
убедительно - искры, 
как уверяют очевидцы, 
летали по всей сцене, до-
бираясь даже до послед-
них рядов зрительного 

зала. Друзья актри-

сы убеждали ее не про-
должать отношений с 
молодым красавчиком. 
Но было поздно - та уже 
влюбилась по уши. 

Это пришло как 
какое-то наваждение 
- Гундарева была бук-
вально одержима Вик-
тором. Старалась, что-
бы он всегда был с ней 
на съемках, даже когда 
приходилось уезжать в 
экспедиции. Ну а если 
это не удавалось, ужас-
но страдала без него. 
Чего нельзя сказать о 
Корешкове. Как только 
Виктор оставался без 
присмотра, он тут же 
пускался во все тяжкие, 
как правило, с молоды-
ми и красивыми. Однаж-
ды об этом стало извест-
но Гундаревой. И она 
порвала с изменником 
вмиг, правда, еще долго 
продолжая все так же 
тяжело страдать...

Награда 
за страдания

Третий брак стал для 
нее утешением. Сама 
она воспринимала его 
как награду за все те 
страдания и разочарова-
ния, которые пришлось 
испытать в жизни. Но 
радовались за Гундареву 
далеко не все.

Михаил Филиппов, ее 
третий и последний муж, 
в своей книге «Наташа» 
писал:

«Кому-то не нрави-
лось, что мы вместе. Мы 
узнавали это по иголкам 

с солью, рас-
сыпанным под 
дверью дома, 
по царапинам 
на машине. 
Злоба и всепро-
никающие не-
добрые взгляды 
сопровождали 
нашу жизнь...»

Тем не ме-
нее вместе они, 
такие разные, 
все-таки были 
с ч а с т л и в ы . 
Свободное вре-
мя проводили 
вдвоем, радо-
вались каждо-
му прожитому 
дню. Жаль, что 
их оказалось 
так немного. В 
2001 году ак-
трису достави-
ли в Институт 
имени Скли-
фосовского 
с диагнозом 
«обширный 
ишемический 
инсульт». Не-
сколько лет 
Гу н д а р е в а 
боролась с 
болезнью, но 
в 2005-м все-
таки ушла из 
жизни...

Подготовили Ксения Позднякова, Иван Попельнюхов

ТРАГЕДИЯ 
НАТАЛЬИ 

ГУНДАРЕВОЙ
28 августа 

этой легендарной 
актрисе исполнилось бы 

70 лет...
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ВСЕ О НЕЙ 
Игорь КОСТОЛЕВСКИЙ:

- Наталья Гундарева была вы-

дающейся личностью и, конечно, 

грандиозным талантом. И этот 

талант к себе очень притягивал 

и зрителей, и коллег. Именно по-

этому, наверное, она никого и ни-

когда не оставляла равнодушным. 

Такой второй уже не будет - она 

была уникальной в своем роде. То, 

что Гундарева делала на сцене и в 

кино, я бы охарактеризовал как акт 

самосожжения. Особенно в по-

следние годы, предшествовавшие 

болезни: она словно бы торопи-

лась успеть, мечтала реализовать 

все, что было предначертано свы-

ше и даровано судьбой.

Светлана НЕМОЛЯЕВА:
- Наташу Гундареву я впервые 

увидела в начале 70-х годов про-

шлого столетия. Ее, молодую вы-

пускницу вахтанговской школы, 

приглашали многие театры, но она 

выбрала наш - имени Маяковского. 

А ее звездным часом стала роль 

Липочки в спектакле Андрея Гонча-

рова «Банкрот, или Свои люди - со-

чтемся» по Островскому. Именно 

тогда все поняли, какой величины 

талант мы приобрели. Она была из 

тех актрис, которые, когда выходят 

на сцену, заполняют собой все. 

Этим качеством, такой харизмой 

обладают немногие. Она же вла-

дела сумасшедшей энергетикой от 

природы. Например, в постанов-

ке «Жертва века» у Наташи была 

фантастическая роль свахи, и мы 

знали, что люди в зале сидят и ждут 

ее. Как только раздавался раскати-

стый хохот свахи за кулисами и она 

выходила размашистой походкой, 

зритель млел. О подобных актерах 

часто говорят: «Как он играл! Му-

рашки пробегали по спине, когда 

он выходил на сцену...» Наташа 

была из таких.
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«О бедном гусаре замолвите слово», 1980 г.

«Зимний

 вечер 

в Гаграх», 

1985 г.

«Однажды 
двадцать лет спустя», 

1980 г.
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- Всеволод Николае-
вич, сколько же филь-
мов вы сняли?

- Десять фильмов. И 
первый советский сери-
ал, который я снял в 1971 
году, «День за днем». Мы 
снимали его как теле-
спектакль, озвучения не 
было. И это было, конеч-
но, что-то! 140 актеров из 
11 театров Москвы: Гри-
бов, Массальский, Сте-
панова, Тарасова, Кто-
ров, Прудкин, Сазонова, 
Невинный... 10 народных 
СССР, 25 заслуженных! 
Но я уже тогда работал 
в МХАТе режиссером, и 
они безоговорочно шли 
за мной, соглашались...

- А вы ведь еще пер-
вым в Союзе поста-
вили телеспектакль 
«Сладкоголосая птица 
юности».

- Да, и у меня един-
ственного в СССР есть 
автограф Теннесcи 
Уильямса: «Севе Ши-
ловскому от всего 
сердца, с почтением, 
искренне, Теннесси Уи-
льямс...» Мой друг Ма-
рис Лиепа встречался с 
ним в Лондоне на при-
еме по случаю гастро-
лей Большого театра, 
рассказал, что в России 
выходит спектакль, да 
еще с участием учени-
ков Станиславского. И 
Теннесcи Уильямс ска-
зал: «Тогда я должен что-
то написать режиссеру...» 
Когда Марис привез мне 
этот автограф, я ему го-
тов был все отдать!

«В 42 года сдался 
кинематографу»

- Почему после раз-
дела МХАТа вы из те-
атра ушли? Не оста-
лись с Ефремовым? Не 
перешли к Дорониной?

- Так где же там было 
оставаться? Ведь про-
изошла трагедия! Две 
Москвы может быть? 
Два храма Василия Бла-
женного? Вас разделить 
надвое - что получится?.. 
Нет, того МХАТа боль-

ше не было, знаменитых 
мхатовских стариков... 
Вы знаете, меня всегда 
поражало, как они отно-
сились к жизни. У каждо-
го из стариков была своя 
трагедия, но они не боя-
лись жизни, такой, какая 
она есть. Умели просто 
адски работать. И умели 
дурачиться. Скажем, у 
них была игра, которая 
стоила проигравшему 
ящика коньяка. Правила 
были такие: какую бы 
роль ты ни играл - тра-
гическую или комиче-
скую, не важно, но если 

партнер на сцене 
тихо тебе говорил: 
«Гопкинс», ты дол-
жен был подпрыг-
нуть, перебрать в 
воздухе ногами и 
опуститься на ме-
сто. Помню, Вла-
димир Львович 
Ершов, ростом 2 метра 4 
сантиметра, играл с Пав-
лом Владимировичем 
Массальским в спекта-
кле «Идеальный муж». В 
середине спектакля Па-
вел Владимирович тихо 
произносит: «Гопкинс...» 
Дело дошло до Кремля. 
Вызвали всех...

- Но почему же так 
резко все изменилось 
в театре с приходом 
Олега Ефремова?

- Ефремов был хо-
рошим руководителем 
коллектива в 35 чело-
век - имею в виду труппу 
«Современника». А тут 
почти 150!.. В общем, из 
театра я ушел. И в 42 года, 

можно сказать, сдался 
кинематографу. Когда 
театр стал рушиться, дал 
согласие сниматься, ведь 
все-таки меня выбирали 
не абы кто, а режиссе-
ры Усков, Краснополь-
ский, Тодоровский... Но 
главным все равно для 
меня была педагогика. 
Началась она еще в 1961 
году, когда сам был мо-
лодой и ничего не пони-
мал. Моими учениками 
были Андрей Мягков, 
его супруга Анастасия 
Вознесенская, позже 

Коля Ка-
раченцов. 
Школа-сту-
дия умела 
в о с п и т ы -
вать! Но 
вскоре по-
сле ухода из 
МХАТа я ушел и из шко-
лы-студии, преподавал 
во ВГИКе, пришел туда, 
когда еще были живы 
Сергей Герасимов и Та-
мара Макарова...

- А уйдя из МХАТа, 
вы все-таки продолжа-
ли общаться с Ефремо-
вым и Дорониной?

- Нет. Могу сказать, 
что мне Ефремов пред-
лагал возглавить вто-

рую половину 
труппы. Мне, а 
не Дорониной. 
Но я отказался, 
а Доронина со-
гласилась, увы, 
к несчастью. 
Потому что она 
не режиссер... 
Но, кстати, и у 
Табакова меня 
удивляло, что 
ставили спек-
такли Бого-
молов и прочие, кото-
рые театр фактически 
обливали помоями. Ну 
все-таки руководить те-
атром - это же значит 
иметь свою эстетику! 
Как у Яншина, который 
руководил Театром им. 
Станиславского, или у 
Хомского во МТЮЗе, а 
затем в Театре им. Мос-
совета. И оба они очень 
любили артистов. Во-
обще, для меня человек, 

который не 
любит ар-
тистов, - мой 
враг. Конеч-
но, если этот 
человек - ре-
жиссер...

«Говорухин был 
исключением»
- Наверное, самая 

любимая ваша актри-
са во всех смыслах - 
это внучка Аглая. Рас-
скажите о ней.

- То, что она стала из-
вестной, популярной, 
- заслуга моего сына 
Ильи. Он помогал в ее 
становлении. Уже в три 
года Аглая стала участ-

ницей музыкальной 
детской труппы Бориса 
Покровского, в четыре 
- дебютировала в опер-
ной постановке «Пре-
красная мельничиха», 
поставленной на сцене 
Большого театра. Ну а 
путь к известности для 
широкой публики ей 
проложил Говорухин, 
сняв в своей картине «В 
стиле jazz», она вышла на 
экраны в 2010 году, когда 
Аглае едва исполнилось 
17 лет. И Слава очень 
высоко ценил ее талант. 
Друзья называют Аглаю 
«шахтер», «передовик 
труда». И в этом тоже не 
моя заслуга, а ее папы и 
мамы. Она - достойная 
дочь своего отца, кото-
рый и сам киношный 
драматург, режиссер. На 
фестивале «Дух огня» в 
Ханты-Мансийске мой 
сын Илья как-то полу-
чил главный приз.

- Ваша семья никак 
не замечена в полити-
ческой жизни страны. 
Почему?

- И слава богу! Акте-
рам не надо туда идти! 
Это чудовищно и не-
профессионально! Это 
другие мозги, другая со-
весть, другая эстетика. 
Покойный Говорухин 
был исключением, но он 
знал, что делает. Не про-
сто же так снял филь-
мы «Так жить нельзя» и 
«Россия, которую мы по-
теряли». Он знал это. И 
при этом никаких выска-
зываний политическо-
го характера у него не 
было, говорил только то, 
что ему близко. Вообще, 

он всю жизнь занимался 
любимым ремеслом...

- То есть Аглае вы бы 
не советовали идти в 
депутаты?

- Конечно, нет. Наде-
юсь, у нее для этого ума 
хватит. Потому что она 
умная... Я, например, в 
политику не лезу. Но 
всем друзьям и коллегам 
говорю: «Подумайте о 
женской доле и о сохра-
нении генофонда. Если у 
нас столько брошенных 
детей, то, значит, что-то 
не так в «доме Облон-
ских». Будь я президен-
том, я бы очень много 
денег потратил на сохра-
нение генофонда. Мож-
но сказать, что мое поли-
тическое кредо - спасти 
генофонд страны. И 
чтобы это были не про-

сто слова, в сло-
ва я давно уже 
не верю... Вот 
почему по кро-
хам собирают 
на операцию 
ребенка? По-
чему не дают 
деньги те, кто 
зарабатыва-
ет миллиарды 
долларов? Нет, 
сам я готов, но 
почему они не 
помогают? И 

государство тоже?..
А вкус, а эстрада? 

Когда говорят: «А по-
чему нельзя ругаться 
матом? Мы же в жизни 
ругаемся!» Но почему 
же великие не писали с 
матом? И почему мои 
внуки должны слушать 
этот мат? Они же потом 
пошлют матом дедов, 
отцов, матерей... Государ-
ство, в конце концов.

- Что же с таким на-
строем вы смотрите 
по нынешнему ТВ?

- Смотрю канал ТВЦ, 
старые советские филь-
мы. Смотрю, любуюсь и 
плачу. Потому что мно-
гих актеров уже нет на 
этом свете... Вы знаете, 
своим ученикам я даю 
список из 150 фильмов. 
И они узнают не только 
фамилии Смоктунов-
ского, Лаврова, но и их 
лица, которые до сих не 
видели на экране.

- Всеволод Николае-
вич, а современную ли-
тературу читаете?

- Редко. Но я прочитал 
и Акунина, и Пелевина. 
И знаю их эстетику. Ког-
да они начали писать и 
издаваться, прочитывал 
их буквально на ходу. 
С удовольствием про-
читал Алексея Иванова 
«Сердце пармы» и «Гео-
граф глобус пропил». А 
все почему? Потому что 
если ты хотя бы на мил-
лиметр не впереди това-
рищей студентов, значит, 
ты безнадежно отстал 
от жизни. Так что мне от-
ставать нельзя...

Андрей Князев

Всеволод ШИЛОВСКИЙ:

Актерам нельзя 
идти в политику!»
Сейчас он снимается редко, но все так же метко - каждая роль 
точно в яблочко. Ну а сколько прежде таких было! «Любимая женщина 
механика Гаврилова», «Военно-полевой роман», «Интердевочка»... 
Шиловский из любого эпизода шедевр мог сотворить. 
Наверное, потому и стал режиссером. Недавно легенде 
отечественного кино исполнилось 80 лет.
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женщина механика 

Гаврилова» 

и «Интердевочка»
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Космос превращается
в огромную черную 

дыру, бесследно 
поглощающую 

многомиллиардные 
бюджеты, когда 

провалы в 
осуществлении 
дорогостоящих 

программ всегда 
можно списать на 
непредвиденные 

трудности освоения 
внеземного 

пространства.

С наибольшим мастерст вом 
неиссякаемый государствен-
ный бюджет распиливают 
умельцы из США, ринувшие-
ся в эти дни осваивать очеред-
ные грандиозные инвестиции. 
Пентагон вновь разрабатыва-
ет планы размещения в кос-
мосе боевых систем. Один раз 
у них уже получилось с помо-
щью блефа «звездных войн» 
разрушить экономику СССР, 
изнемогшую в гонке вооруже-
ний. Интересно, что получится 
на этот раз?

Американцы захотели уста-
новить на спутниках ракеты и 
лазеры. По идее, они должны 
из космоса атаковать балли-
стические ракеты до того, 
как те достигнут территории 
США. Стратегам из конгрес-
са США и администрации 
Трампа нет дела до того, что 
говорят серьезные эксперты, 
высмеивающие бессмыслен-
ные попытки милитаризации 
космоса.

Они предупредили Трампа 
о невозможности создания 
эффективного космическо-
го щита стоимостью в сотни 
миллиардов долларов. Даже 
если конгресс выбьет из каз-
ны эти деньги, то космическая 
оборона не станет гарантией 
безопасности.

Американские ученые в 
шоке от позаимствованной 
из детских комиксов, под-
писанной в середине августа 
Трампом, принятой конгрес-
сом программы национальной 
обороны. В ней содержится 

прямое указание оборонному 
ракетному ведомству присту-
пить к созданию орбитальной 
системы, которая будет пора-
жать ракеты противника при 
наборе высоты, когда они еще 
не вышли на максимальную 
скорость и больше всего уяз-
вимы.

В программе говорится о 
размещении в космосе кине-
тических перехватчиков, то 
есть ракет, поражающих дру-
гие ракеты. Одновременно 
принятый закон обязывает из-
учить возможность вывода на 
орбиту мощнейших лазеров, 
способных заменить раке-
ты. The Daily Beast приводит 
слова заместителя министра 
обороны, отвечающего за 
исследования и инженерные 
разработки, Майкла Гриффи-
на, он с восторгом рассказы-
вает журналистам о том, что, 
если разместить в космосе 
«созвездие» перехватчиков, их 
эффективность не подлежит 
сомнению и технически это 
не так трудно сделать. Однако 
Гриффин не упоминает, что 
этот проект изучается уже бо-
лее 30 лет и до сих пор ничего 
путного из этих разработок не 
получилось.

Потому что сейчас в вопро-
сах обороны главное не ре-
альная эффективность новых 
вооружений, а их стоимость, и 

чем она больше, тем лучше. В 
битву за распил бюджетных 
денег включаются конгрес-
смены, компании ВПК, чи-
новники из министерств, 
мечтающие, что будут возна-
граждены доходными долж-
ностями в промышленном 
комплексе. Космическая 
«кормушка» выглядит наибо-
лее привлекательной, она по-
глотит несметные миллиар-
ды долларов, и проекты здесь 
растягиваются на целый век. 
Идея милитаризации космо-
са активно проталкивается 

сенатором Тедом Крузом от 
Техаса, где размещен ряд аэ-
рокосмических предприятий 
и лабораторий.

На протяжении десятиле-
тий конгрессмены в союзе 
с военными носятся с идеей 
противоракетных лазеров. В 
год на их разработку трати-
лись 10 миллиардов долларов, 
но в итоге ракетное подразде-
ление Пентагона сумело полу-
чить лишь несколько рабочих 
противоракетных систем, ко-
торые продемонстрировали 
крайне плохие результаты 
при тестировании. В ракетном 
агентстве отказались коммен-
тировать этот провал.

После того как не удалось 
создать такое оружие для раз-

мещения на Земле, военные 
дельцы решили забросить его 
в космос и начать все сначала. 
В 1980-х другой не слишком 
образованный американский 
президент Рональд Рейган спу-
тал голливудские фантазии с 
реальностью и провозгласил 
стратегическую оборонную 
инициативу, названную «звезд-
ными войнами». В то время 
американские компании с ра-
достью согласились запустить 
сотни спутников, снабженных 
ракетами-перехватчиками.

Спутники планировалось 
вывести на орбиту над СССР. 
На деле это оказалось полной 
научной фантастикой, техно-
логии 1980-х годов не позво-
ляли создать группу боевых 
спутников, нацеленных на со-
ветскую территорию. Кроме 

того, для реализации такого 
плана требовался бюджет, 
непосильный даже Америке. 
Теперь же безответственные 
американские законодатели, 
представляющие обе правя-
щие партии, решили возро-
дить фантазии Рейгана, что 
хорошо укла-
дывается в рус-
ло развязанной 
в США анти-
р о с с и й с к о й 
кампании.

Как объяс-
няют экспер-
ты, спутники, находящиеся на 
низкой орбите в 300-500 ки-
лометров, постоянно стреми-
тельно двигаются относитель-
но Земли. Это означает, что 

космический перехватчик уже 
через мгновение теряет свою 
цель. Их легко отслеживать 
с Земли и легко сбивать с по-
мощью простых дешевых ра-
кет малого и среднего радиуса 
действия. Перед запуском бал-
листических ракет можно без 
проблем уничтожить угро-
жающие им спутники, обра-
зовав окно для атаки. Значит, 
каждый спутник-перехватчик 
должен сопровождать другой 
спутник, который прикроет 
его от удара с Земли, или же 
спутники должны снабжаться 
дополнительными противо-
ракетами, что существенно 
увеличит их массу (до 4 тонн и 
больше), а значит, и стоимость 
запуска.

Для обеспечения кругло-
суточного слежения за запу-

сками ракет из одной только 
Северной Кореи потребуют-
ся тысячи боевых спутни-
ков общей стоимостью 300 
миллиардов долларов. В на-
стоящее время США распо-
лагают примерно 860 спут-
никами, и для космического 
щита их число придется уве-
личить как минимум вдвое. 
Их запуск и управление ими 
потребуют создания совер-
шенно новой космической 
инфраструктуры. Вот по-
чему конгресс требует для 
орбитального щита разрабо-
тать спутники с лазерными 
установками, которые смо-
гут защитить себя и сбивать 
ракеты. Проблема только в 
том, что таких лазеров пока 
не существует даже в виде 
прототипов. Нужен очень 
мощный лазер, способный 
своим лучом уничтожать 
объект на расстоянии в сот-
ни километров, но при этом 
лазер должен быть достаточ-
но миниатюрным и легким. 
А таких пока не существует.

История повторяется. Как 
отмечает The Daily Beast, мало 
что изменилось за последние 

30 лет и создание 
эффективного 
космического 
щита выглядит 
такой же фанта-
стикой, как и при 
Рейгане. Мечты 
конгрессменов и 

президентов превосходят воз-
можности американской обо-
ронки.

Чтобы раскрутить государ-
ство на пару сотен миллиардов 
долларов, энтузиасты «звезд-
ных войн» принялись распро-
странять информацию о «се-
кретной русской космической 
программе». Военные анали-
тики сообщают о «ненормаль-
ном и беспрецедентном» пове-
дении российских спутников. 
А Госдеп выпустил заявление 
о том, что наши спутники де-
монстрируют невиданный 
прежде технологический уро-
вень. Наблюдателям из Пен-
тагона привиделось, что наши 
спутники «рождают» спутни-
ки поменьше, которые, в свою 
очередь, испускают еще более 
мелкие. CNN приводит дан-
ные о таинственном спутни-
ке «Космос-2499», который 
американцы назвали «ками-
кадзе». Он якобы способен 
идти на таран американских 
спутников и глушить их сиг-
налы, прерывая связь с Зем-
лей.

Представители правитель-
ства США в панике вопят, 
что Россия разрабатывает 
небывалое космическое ору-
жие. Сегодня каждый косми-
ческий старт находится под 
бдительным наблюдением 
США. Разжигание космиче-
ских страхов заставило До-
нальда Трампа распорядить-
ся о создании американских 
космических сил, призван-
ных обес печить превосход-
ство США на околоземной 
орбите. Демилитаризация 
космоса не входит в рабочие 
планы ВПК.

Николай Иванов

Кому выгодна и кого страшит 
космическая «кормушка» США

Энтузиасты «звезд-
ных войн» хотят рас-
крутить власти США на 
200 млрд долларов.

Космические «страте-
ги» Америки пугают на-
чальство и обывателей 
страшной «секретной 
космической програм-
мой России».

Вице-президент США 
Майк Пенс осматривает 

в Алабаме новые ракеты 
для «звездных войн»
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Испания: революционеров растим 
с детства

Необычным образом обстоит дело со школьным об-

разованием в Испании. В стране тореадоров и конки-

стадоров кроме обычных школьных предметов детям 

в обязательном порядке преподают «изучение соци-

альных и культурных явлений действительности». По 

мнению руководителей испанской системы образова-

ния, школьники с юных лет должны великолепно ори-

ентироваться и разбираться в социальных процессах, 

происходящих в обществе. Неудивительно, насколько 

юридически грамотно, четко зная свои цели, бывшие 

школьники пару лет назад пытались организовать от-

деление Каталонии от остальной Испании.
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Австралия: вот это 
физкультура!

Физкультура в качестве обязательно-

го предмета существует во всех странах 

мира, но лишь в Австралии ученики спе-

шат на данный урок с особой радостью. 

Еще бы, ведь в школах Зеленого конти-

нента детей в обязательном порядке учат 

не бросанию гранаты, прыжкам или бегу, 

а катанию на серфинге. С недавних пор в 

стране не найти школьника, который не 

умел бы, рассекая волны, кататься на сер-

финге. Недаром именно представители Ав-

стралии считаются лучшими серферами в 

мире, ведь этому виду спорта они учатся со 

школьной скамьи.

Ох уж эта школа: 
САМЫЕ НЕОБЫЧНЫЕ ПРЕДМЕТЫ
На протяжении нескольких десятилетий 
перечень предметов школьного образова-
ния в нашей стране оставался практически 
неизменным. Однако в последние годы как 
в начальной школе, так и в старших классах 
одна за другой вводятся новые учебные 
дисциплины, подчас довольно необычные. 
К началу этого учебного года мы решили 
рассказать о необычных предметах, кото-
рые изучают школьники по всему миру.

Казалось бы, предметы школьной про-

граммы в большинстве стран современного 

мира должны быть идентичны друг другу. По 

большому счету так оно и есть, хотя во многих 

странах мира существуют свои собственные 

уникальные предметы, некоторые из которых 

было бы целесообразно ввести и в России. В част-

ности, в школах США подростки посещают обяза-

тельный предмет «научные открытия». Очевидно, 

американское правительство устало скупать «моз-

ги» по всему миру, решив выращивать гениев науки 

самим прямо со школьной скамьи. Во время изуче-

ния данной дисциплины школьники США должны 

прослушать специальный теоретический курс. За-

тем им предлагается самостоятельно сделать... на-

стоящее научное открытие. В течение целого года 

американские школяры старательно пытаются 

проявить чудеса изобретательности, чтобы затем 

перед всем классом презентовать свое изобретение, 

доказав его социальную значимость.

Турция: гостеприимная 
страна

Сложно найти жителя нашей страны, 

который хоть раз в жизни не отдыхал 

бы на курортах Турции. При этом по-

давляющее большинство курортников 

отмечают редкое радушие и гостепри-

имство, свойственные жителям этой 

страны. Это неудивительно, ведь в турец-

ких школах в обязательном порядке пре-

подают предмет, который можно было 

бы перевести как «социальная адапта-

ция». На занятиях по этому предмету 

учителя рассказывают турецким детям о 

правилах поведения в гостях, о хороших 

манерах, о том, как вежливо вести себя 

с посторонними людьми, а также о тех 

опасностях, которые могут подстерегать 

маленького турка в большом городе...

Вьетнам: страна высокой морали
Вьетнам - небольшая юго-вос-точная страна с очень бедным на-селением. Тем не менее руковод-ство государства придает большое значение моральному воспитанию подрастающего поколения. Дей-ствительно, что такое хорошо и что такое плохо, школьники должны знать с юных лет. Не-удивительно, что одним из обя-зательных предметов школьной программы во Вьетнаме является «мораль». Во время изучения дан-ного предмета детям рассказы-вают, объясняя на практических примерах, как поступать допу-стимо, а как нет. Совершенно ло-гично, что население Вьетнама в своей массе очень порядочные и отзывчивые люди.

мале ур

Китай: главное - идеологияКазалось бы, навязывание обществом каких-ли-бо политических догм и идеологий осталось давно в прошлом. Но только не в Китае. В этой одной из самых крупных стран мира школьники до сих пор в обязательном порядке изучают предмет под названи-ем «идеологическое воспитание». Во время занятий подростки тщательно зубрят биографии и партийные достижения коммунистических вождей своей страны. Мало того, данный предмет оказывает косвенное вли-яние на изучение истории и литературы в китайских школах. Школьная программа по данным дисципли-нам обязана не противоречить общей линии партии и колебаться вместе с ней.
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Россия: шахматы и развитие личности
В советские годы, когда 

отечественные спортсмены 
поочередно завоевывали 
звание чемпиона мира по 
шахматам, практически в 
каждом районном Дворце 
пионеров существовал свой 
шахматный кружок. Несколь-
ко лет назад чиновники от об-
разования вспомнили об этой популярной игре, развивающей образное мышление, комбинаторику и интеллект. Было принято решение сде-лать шахматы обязательным предметом с первого по чет-вертый класс. О данной инициативе, по сообщению РИА Новости, в прошлом году заявила министр образования и науки РФ Ольга Васильева, подчеркнув, что шахматные кружки существуют в школах семи регионов России. Обяза-тельным предметом шахматы, по словам чиновника, станут в течение двух лет. При этом шахматы - не единственный но-вый и не совсем обычный предмет, который начнут изучать российские школьники. С 1 сентября 2018 года, по данным Министерства образования и науки РФ, школьная програм-ма обогатится еще одним новым обязательным предметом с интригующим названием «личное развитие». Планируется, что во время занятий по данному предмету ученики получат возможность лучше узнать самих себя в интеллектуальном, духовном, физическом и социально-экономическом планах.
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Сложно себе представить, каким 

образом более чем стомиллион-

ное население Японии умещается 

на нескольких относительно не-

больших островах. Неудивитель-

но, что страна предельно урбани-

зирована. Однако именно в Японии 

школьникам стараются привить лю-

бовь к природе. В стране невероятно 

популярны уроки «любования приро-

дой». Как правило, класс вместе с препо-

давателем выезжает на лоно дикой природы, где подростки 

погружаются в созерцание красоты растений, наслаждение 

пением птиц, шуршанием леса и наблюдение за дикими жи-

вотными. Самое интересное, что данный предмет не только 

обязателен для изучения в японских школах, по нему прово-

дятся экзамены, а результаты оцениваются в баллах.

Иран: заводская практика
Достаточно необычным является школьное 

образование в Иране. В этой стране мальчики со 

школьной скамьи готовятся стать настоящими 

мужчинами, а девочки - хорошими женами и ма-

терями. Именно по этой причине большое внима-

ние уделяется предметам, которые в нашей стра-

не назвали бы «труд». Во время занятий по этим 

дисциплинам девочки учатся готовить, шить, а 

также ухаживать за пожилыми людьми. В свою 

очередь, мальчики старательно изучают тех-

нику и электронику. При этом для закрепле-

ния навыков, полученных в школе, в Иране 

мальчики в качестве обязательного пред-

мета посещают практику на заводе. Данный 

предмет считается очень престижным, а не-

которые родители приплачивают, чтобы их 

отпрыск попал на престижное предприятие.

о
н

м
м
п
к
о

Швеция: основное - сфера 
обслуживания

В Швеции среди обязательных пред-
метов школьной программы суще-
ствуют предметы, названия которых 
звучат как минимум странно для уха 
жителей России. Школьники Шве-
ции в качестве обязательного пред-
мета посещают уроки «домоводства 
и умения быть клиентом». Если обу-

чение вести хозяйство когда-то при-
сутствовало на уроках труда и в совет-

ских школах, то что такое умение быть 
хорошим клиентом, звучит достаточно 
загадочно. В реальности же ничего уди-
вительного здесь нет. Шведских школь-
ников просто учат знать свои права и от-
стаивать их при обращении в различные 
организации - от магазина до муниципа-
литета.

Испании.
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Япония: эстетика прежде всего

США: инкубатор ученых

FOTOLIA

FOTOLIA

FO
TO

LI
A

FO
TO

LI
A

FO
TO

LI
A

Подготовил Дмитрий Соколов
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Шансы пополнить армию 
заболевших довольно вели-
ки, если не соблюдать эле-
ментарных правил гигиены. 
К сожалению, чаще всего от 
кишечных отравлений стра-
дают маленькие дети (малы-
ши до 3 лет составляют бо-
лее 60% заболевших). Более 
миллиона детей умирают от 
кишечных инфекций и их 
осложнений в мире за год.

Что делать, чтобы не забо-
леть? Как правильно выхажи-
вать больного ребенка?

Очень часто после острых 
кишечных инфекций (ОКИ) 
у детей развиваются те или 
иные болезни желудка или 
кишечника, нарушаются 
процессы пищеварения; обо-
стряются хронические забо-
левания ЖКТ, появляются 
аллергии. Почти в каждом 
втором случае больного ре-
бенка приходится госпитали-
зировать.

Каковые главные 
симптомы ОКИ?

Чаще всего кишечные 
отравления затрагивают 
детей и протекают у них тя-
желее всего, поэтому край-
не важно правильно ухажи-
вать за ребенком в такой 
ситуации. Разумеется, вызы-
вать врача нужно сразу же. 
Однако даже если ситуация 
не требует госпитализации, 
ребенку потребуется осо-
бый уход.

Эксперты-педиатры и ин-
фекционисты составили для 
«МН» памятку, как выпаи-
вать и кормить ребенка во 
время острой кишечной ин-
фекции и уже после выздо-
ровления.

Вода - это спасение!
Самое главное в этой ситу-

ации - предотвратить обезво-
живание организма (именно 
оно становится причиной 
летальных исходов при ки-
шечных отравлениях). Если 
у ребенка повышена темпе-
ратура тела, его часто рвет, у 
него жидкий стул - нужно сра-
зу же начинать его правильно 
поить. Но не заливать в него 
жидкость стаканами, а давать 
по столовой ложке каждые 
15 минут (грудному ребенку 
- и вовсе по чайной или по не-
скольку капелек из шприца 
каждые 5 минут). Такой спо-
соб отпаивания способству-

ет быстрому прекращению 
рвоты. В больших же коли-
чествах питье может вызвать 
резкую рвоту.

Что касается жидкости, то 
это могут быть компот из су-
хофруктов, отвар, оставшийся 
от приготовления риса, или 
раствор солей (регидрон). Эти 
напитки можно чередовать.

Если ребенок категори-
чески отказывается пить 
перечисленное, подойдут не-
крепкий чай или минералка 
без газа (но не сульфатная и 
не магниевая, которые лишь 
усиливают диарею). Не сле-
дует также давать ребенку 
соки, морсы и молочные на-
питки.

Если вы заметили, что ре-
бенок становится все более 
вялым, его постоянно клонит 
в сон, то это очень нехорошие 
симптомы, которые говорят 
о том, что обезвоживание на-
растает. Поэтому нужно про-
должать его поить, даже если 
он не хочет или отказывается. 
Делать это нужно до тех пор, 
пока малыш вновь не станет 
веселым и активным.

Другие признаки обезвожи-
вания - сухие губы и язык, ре-
бенок долго не ходит в туалет, 
рвота усиливается, у младенца 
западает родничок. В такой 
ситуации помощь могут ока-
зать только в условиях стацио-
нара - жидкость ребенку будут 
вводить через капельницы.

Обращайте внимание на то, 
как часто ваш ребенок ходит в 
туалет, не меняется ли харак-
тер стула. Так, если мочеиспу-
скания отсутствуют 6-8 часов, 
нужна консультация врача, 
так как это может говорить 
о поражении почек. Ну и еще 
один очень серьезный сим-
птом - кровь в стуле. В этом 
случае ребенка следует госпи-
тализировать.

Чем кормить ребенка?
Разумеется, придется со-

блюдать некоторые ограни-
чения. Если давать каши, то 
только хорошо разваренные, 

начинать с рисовой, при улуч-
шении стула можно добавлять 
кукурузную и гречневую.

Мясо нужно выбирать 
постное - говядину, телятину, 
индейку, кролика, куриные 
грудки - и готовить его в виде 
пюре или котлеток на пару. 
Если ребенку еще нет года, от-
дайте предпочтение готовому 
детскому мясному питанию.

Из фруктов показаны ба-
наны, а яблоки лучше давать 
в пюрированном состоянии. 
Сливы, киви и абрикосы мож-
но вводить в рацион не ранее, 
чем через две недели с начала 
болезни, а вот ананасы и ман-
го - через месяц.

Из овощей разрешены 
отварные кабачки, цветная 
капуста, брокколи, тыква, 
картофель - тоже в виде пю-
решек. Яйца предпочтитель-
нее всего давать в виде паро-
вых омлетов на воде. Хлеб 
нужно подсушивать, можно 
заменять его сухариками или 
крекерами.

Где-то на месяц из рациона 
придется исключить все жир-
ное, жареное, а также продук-
ты с грубой клетчаткой.

Ну и конечно, нужно пом-
нить о профилактике. Не-
обходимо приучить ребенка 
мыть руки как можно чаще. 
Особенно до еды и после нее, 
после посещения обществен-
ных мест, до и после туалета, 
после игр с домашними жи-
вотными.

Продукты следует хранить 
в холодильнике, не оставляй-
те их в теплое время года по-
долгу на открытом воздухе. 
Тщательно мойте все овощи 
и фрукты, консервные банки.

Арина Петрова

Исследование проводили 
в странах Северной и Южной 
Америки, Европе и Африке. 
Как показали полученные ре-
зультаты, устойчивость бакте-
рий к антибиотикам все-таки 
зависит от материального 
благополучия населения. Ка-
залось бы, чем богаче страна, 
тем больше там пьют анти-
биотиков, тем выше к ним 
устойчивость бактерий, тем 
хуже действуют лекарства.

Но оказалось все наобо-
рот - бедные страны проде-
монстрировали наивысшую 
устойчивость к антибиоти-
кам! И это при том, что боль-
шая часть населения этих 
стран не пьет антибиотики - 
денег нет.

Откуда же тогда устойчи-
вость к антибиотикам? Вра-

чи этот феномен объясняют 
просто - чем беднее страна, 
тем выше распространение 
инфекций. А значит, разно-
образнее мутации бактерий в 
популяции и сильнее их устой-
чивость к внешней среде.

Итак, одним из самых не-
эффективных антибиотиков в 
мире оказался ампициллин - к 
нему даже в Европе устойчи-
вы до 50-80% бактерий.

Из зараз самой устойчивой 
к антибиотикам оказалась го-
норея - в Греции 82% больных.

Непросто, оказывается, се-
годня вылечить даже понос. 
В Греции пациентов, заражен-
ных шигеллой (вызывающей 
преимущественно диарею и 
даже дизентерию), лечили 
четырьмя антибиотиками. 
В итоге три из них показа-

ли неэффективность. Самой 
устойчивой к антибиотикам 
страной оказалась Республи-
ка Малави, расположенная в 
Южной Африке, население 
республики - 17,5 млн человек, 
а среднемесячный доход - 70 
долларов.

Пациентов этой страны 
лечили от кишечной палочки 
эшерихии коли шестью анти-
биотиками - в итоге пять из 
них оказались неэффектив-
ными. Причем устойчивость 
к ампициллину в этой стране 
дошла до 99%! От сальмонел-
леза малавийцев пытались 
вылечить четырьмя анти-
биотиками - устойчивость к 
трем из них оказалась равна 
70-85%.

Но почему же совсем дру-
гие результаты были полу-

чены, например, в Норвегии? 
От эшерихии коли здесь лечат 
девятью антибиотиками. Са-
мый неэффективный - опять 
же ампициллин, но устойчи-
вость к нему составляет вовсе 
не 99%, как в Африке, а всего 
лишь 45%. Шесть антибиоти-
ков из девяти практически не 
вызывают антибиотикорези-
стентности у норвежцев, и их 
эффективность в этой стране 
достигает 95-100%.

Похожая ситуация с саль-
монеллезом - три из четырех 
антибиотиков смогли изле-
чить 98-100% пациентов. То 
есть антибиотики в Норвегии 
почти в 100 раз эффективнее, 
чем в одной из самых нищих 
стран в мире!

От стафилококка норвеж-
цев лечили теми же антибио-

тиками, что и малавийцев, 
однако эффективность оказа-
лась не 20, а 99%.

«Возможно, дело не в анти-
биотикорезистентности, а в 
том, что в Африке не такой 
штамм, как в Европе, - ком-
ментирует кандидат медицин-
ских наук Олег Белый. - При 
этом большинство лекарств 
разрабатывается в Европе, а 
значит, они ориентированы 
на европейские штаммы. К 
тому же многое зависит от 
расы. Так, одни ферменты на 
негра действуют, а на китайца 
не действуют. Одни нации пе-
реносят молоко или глютен, 
другие не переносят. Перено-
симость у одних может быть 
10%, у других - 90% населе-
ния».

Олег Белый не считает 
антибиотикорезистентность 
глобальной проблемой чело-
вечества: «Взять тот же сифи-
лис - он уже много десятилетий 
успешно лечится пеницилли-
ном, а гонорея, например, пе-
нициллином не лечится. При 
этом никакой устойчивости 
у сифилиса к пенициллину не 
возникает: все новые препара-
ты против сифилиса - это тот 
же пенициллин, только в но-
вой форме, обернутый в более 
дорогую упаковку».

Аделаида Сигида

Домашний уход при 
кишечном отравлении

Мы проходим традиционный 
летне-осенний период обострения 
разного рода кишечных инфекций, 

которые диагностируются примерно 
у 275 млн человек в мире 

каждый год. Если говорить 
о российской статистике, 

то это более 800 тыс. ежегодно.

Нищие страны 
вымрут от поноса?

Всемирная организация здравоохранения изучила ситуацию 
с антибиотикорезистентностью. Согласно исследованию, 

к ряду антибиотиков устойчивы до 99% инфекций! 
Причем хуже всего ситуация в бедных странах. Россия 

в исследовании предпочла не участвовать.
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Об отношении к Артему 
Дзюбе можно судить хотя бы 
по активности в соцсетях Ва-
силия Уткина. До чемпионата 
мира по футболу известный 
комментатор писал о Дзюбе: 
«Дурак останется дураком» и 
«Крохобор и трепло, он не до-
стоин игры в сборной». После 
феноменального турнира, на 
котором команда под управ-
лением Станислава Черчесо-
ва вышла в четвертьфинал, а 
сам Артем забил три гола, ин-
тонация изменилась.

«Это лучшие полгода в 
жизни Дзюбы. У него полу-
чается все, вплоть до ирраци-
онального. Анекдот о чело-
веке, который шел топиться 
и случайно поймал золотую 
рыбку, которая сказала, что 
все его желания будут испол-
няться. В конце концов этот 
человек сказал, что хочет по-
знакомиться с индианкой. С 
индианкой у него тоже все 
получилось. И в конце концов 
она говорит: «Что ты еще хо-
чешь?» А он отвечает: «Хочу 
у тебя точку на лбу стереть». 
Она дает добро, а он стирает 
и хохочет: «Представляешь, я 
газировку выиграл». Вот это 
сейчас происходит с Дзюбой. 
Та же степень везения. У него 
сейчас прекрасное время, 
можно только позавидовать», 
- теперь пишет Уткин.

И он прав. Это история о 
человеке, который вытащил 
счастливый билет.

Мальчик 
из Новокосино

Мы расскажем вам о неиз-
вестном Артеме Дзюбе. Опи-
шем его портрет, далекий от 
очков, голов, секунд. Будущий 
герой нации появился на свет 
в Москве. Его отец Сергей 
Владимирович - уроженец 
города Лубны Полтавской об-
ласти, работал милиционером. 
Мама Светлана Александров-
на - из Цивильска, это Чува-
шия, трудилась продавщицей 
в продуктовом магазине в Мо-
скве в районе станции метро 
«Щелковская», потом стала 
заместителем директора. В 
том магазине родители и по-
знакомились.

Семья жила небогато - 
сначала в коммуналке в По-

таповском переулке, потом 
переехала в свою квартиру 
в Новокосино. Спустя четы-
ре года после Артема роди-
лась младшая сестра - Ольга. 
Мальчика в восемь лет от-
дали в Академию «Спартак», 
причем туда его пригласил 
Александр Ярцев - сын Геор-
гия Ярцева. Помните, как Яр-
цев-старший вел спартаков-
цев к «золоту» в 1996 году, а 
потом рулил сборной России?

В 2005 году Дзюба начал 
выступать за дубль «Спар-
така» и так успешно, что его 
стали привлекать к основно-
му составу...

«Мясо России»
К 30-летнему юбилею один 

из мужских журналов вышел 
с Дзюбой на обложке. Фор-
вард сборной России в белой 
футболке в обтяжку показы-
вает фирменный жест - пра-
вая рука отдает честь, как в 
армии, левая лежит на голове, 
будто фуражка. Артем запом-
нился так на чемпионате мира, 
это уже его бренд.

«Вы посмотрите на заго-
ловки на обложке! Вообще 
все подходят к истории Дзю-
бы!» - воскликнули читатели. 
Давайте по заголовкам и про-
бежимся. Что там за истории?

«Хоть режь, хоть ешь. Все, 
что нужно знать о мясе Рос-
сии». Да, это снова о «Спарта-
ке». Почему же теперь в род-
ном клубе многие ненавидят 
Дзюбу?

Потому что за спартаков-
цев он толком не заиграл. И 
ушел некрасиво. Дебютиро-
вал в 2006 году, закрепился в 
составе, начал себя проявлять, 
а потом попал в запас и уехал 
в аренду в «Томь». И знаете, 
почему? У его одноклубника 
Владимира Быстрова на сбо-
рах в Австрии было украдено 
из номера 23 тысячи рублей. 
Владимир обнаружил эту сум-
му в карманах Артема. Сам 
Дзюба сказал, что его под-
ставили, и называл Быстрова 
«изделием номер 23». Что это, 
ведь презерватив - изделие но-
мер два? Но в «Спартаке» не 
стали уточнять, а быстро спла-
вили Дзюбу в Томск.

Там он начал забивать, по-
том вернулся к красно-белым. 

Но не сошлись характерами 
с испанцем Унаи Эмери, он 
назвал его «тренеришкой». 
Вместо Эмери пришел Вале-
рий Карпин, а Дзюба поехал в 
аренду теперь в «Ростов».

Новый контракт со «Спар-
таком» он подписывать не 
стал. «Зенит» дал ему пяти-
летний договор на 3,3 млн 
евро в год. Памятны слова 
владельца красно-белых Лео-
нида Федуна в те дни: «Дзюба 
из-за копейки удавит всех сво-
их родных». Перейти в стан 
лютого врага, что может быть 
хуже? Конечно, в «Спартаке» 
до сих пор считают Артема 
предателем.

Интересно, что он и в «Зе-
ните» не заиграл при тренере 
Манчини, попав в аренду в 
тульский «Арсенал». В сбор-
ной России его как серьезного 
кандидата даже не восприни-
мали. Вот почему Дзюба «шел 
топиться», по словам Уткина.

Но «помогла» травма 
Александра Кокорина, когда 
сборная осталась без ведуще-
го форварда. А еще искрен-
ность Дзюбы - он был готов 
платить даже из своего карма-
на, чтобы играть даже против 
«Зенита», лишь бы показать 
себя перед Черчесовым. Дока-
зать ему, что он достоин места 
в главной команде страны.

Зато теперь Артему Дзюбе 
так прет, что он забивает чуть 
ли не в каждом матче. Чело-
век поймал кураж.

Измена женам
Еще один заголовок: «Секс 

на честном слове. Почему мы 
изменяем женам, будучи впол-
не счастливыми». Это была 
очень громкая история. Три 
года назад желтая пресса за-
стукала Дзюбу с известной 
телеведущей ВГТРК Марией 
Орзул. Парочку засекли папа-

рацци накануне вылета сбор-
ной России на отборочный 
матч Евро в Черногорию. Ар-
тем покинул гостиницу сбор-
ной ради свидания в машине 
блондинки. При этом глав-
ный тренер Фабио Капелло 
установил строгие правила, 
даже запретил родственникам 
и друзьям навещать футболи-
стов.

«Артем сел на пассажир-
ское сиденье дорогой иномар-
ки, где его поджидала симпа-
тичная блондинка. Некоторое 
время пара провела за раз-
говорами, которые плавно 
перетекли в любовные ласки. 
Дзюба не удовлетворился 
страстными поцелуями и был 
намерен продолжать любов-
ные утехи на заднем сиденье 
авто, но его подруга отказа-
лась...» - так описывался этот 
эпизод, так его зафиксирова-
ло видео.

Капелло 
отмазывал 
и г р о к а : 
«Они в ма-
шине про-
сто разго-
варивали». 
Э п и з о д 
был замят. 
Дзюба к 
тому вре-
мени был 

уже связан узами брака, 
вместе с супругой Кристиной 
воспитывал двухлетнего сына 
Никиту. Да и Орзул была за-
мужем.

Семья Дзюбы не распалась. 
Что мы знаем о Кристине? 
Она - личность непубличная, 
не дает интервью. Родилась 
и выросла в Нижнем Новго-
роде. Фамилия в девичестве 

- Орлова. После школы по-
ступила в один из вузов род-
ного города, где доучилась до 
четвертого курса. Затем при 
поддержке жениха-спортсме-
на перевелась в столичный 
университет.

Познакомились они в ка-
нун 2012 года. Тогда девушка 
принимала ухаживания от 
другого футболиста Ивана 
Комиссарова, близкого дру-
га Дзюбы. Но Артема это не 
остановило, он влюбился с 
первого взгляда.

По приглашению фут-
болистов Кристина вместе 
с подругами отправилась 
встречать Новый год в Мо-
скву. Вечеринка проходила 
в арендованном коттедже. 
Дзюбе удалось покорить 
сердце нижегородской хруп-
кой красавицы. Он завоевал 
девушку за три-четыре дня. 
При этом Кристина даже не 
знала, что встречается с вос-
ходящей звездой футбола.

Через месяц пара отправи-
лась в загс... История с Орзул 
привела к тому, что муж Ма-
рии подал на развод. А вот Ар-
тему удалось замолить грехи. 
Кристина решила сохранить 
семью. 26 февраля 2016 года 
у футболиста родился второй 
сын, которого назвали Мак-
сим. Дзюба с содроганием 
вспоминает то время: «Я по-
нял, что мог потерять самое 
главное в жизни».

«Дерево» или звезда?
Раньше Дзюбу сравнивали 

с Буратино и обзывали «де-
ревом». Теперь его уже назы-
вают «добрым великаном». 
Количество подписчиков в 
его инстаграме выросло в 10 
раз и пробило отметку в мил-
лион. Причем цифра продол-
жает расти. Море рекламных 
предложений. В самом деле, 
образ у Дзюбы яркий, выпу-
клый. Это ведь он перед чем-
пионатом мира бросился на 
защиту Черчесова и сборной, 
когда атаковал журналистов: 
мол, как вы можете писать 
гадости о нашей команде еще 
до старта турнира? Дайте 
нам сначала сыграть, пока-

зать себя!
Завистники го-

ворят: «Мы сдела-
ли Дзюбу звездой. 
Но в России при-
выкли шарахать-
ся из крайности в 
крайность».

А кого еще де-
лать героем? И в 
чем тут крайность, 
если в кои-то веки 
наш футболист вы-
стрелил?

Наконец-то в 
России научились 
играть в футбол. 

Артем Дзюба стал 
символом этого открытия. И 
теперь его все готовы носить 
на руках, хотя такого гиганта 
(196 см/96 кг) еще попробуй 
поднять. Этого большого 
парня, который даже в 30 лет 
остается ребенком.

Но что только не сделаешь 
на волне народной любви!

Степан Строев

Такой сногсшибательной популярности у российского 
футболиста не было со времен Андрея Аршавина. 
«Мир новостей» рассказывает о форварде сборной 
России Артеме Дзюбе, который любит сравнивать 
себя со львом. Хотя родился 22 августа 1988 года - 
на грани Льва и Девы по зодиаку.

Артем ДЗЮБА:

В КРИСТИНУ АРТЕМ ВЛЮБИЛСЯ С 
ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА, И ЧЕРЕЗ 
МЕСЯЦ ПАРА ОТПРАВИЛАСЬ 
В ЗАГС.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Великий итальянский скри-
пач. 7. Материал Данилы-мастера. 10. Тело с отражающей 
поверхностью. 11. Скоропортящийся продукт на стройке. 
12. Кружево в бухгалтерии. 13. Засветившийся блик. 15. 
«Порция» наследственности. 16. «Патриот» нашего авто-
прома. 17. Глупец ростом под потолок. 18. Воинственный 
бог греков. 19. Делец, не чуравшийся мертвых душ. 22. 
Другое название конепаса. 25. Феодал Средней Азии. 
26. «Преобразователь» электрического сигнала. 29. Госу-
дарев общепит для опричников. 31. Поляна среди леса. 
33. Равнодушный бюрократ. 35. Французская актриса 
… Бернар. 36. Добро на литературный лад. 38. Аромат 
в изящном флаконе. 39. Ляссе меж страниц книги. 41. 
Символ соблюдения точного времени. 42. Защита от при-
боя. 44. Карманное средство связи. 47. Добавка против 
порчи продуктов. 49. Мультфильм о попугае Голубчике. 
50. Увертюра к нокауту. 53. Клятва новобранца. 55. Раз-
делила судьбу Содома. 56. Полное военное фиаско. 60. 
Стольный латвиец. 61. Опера П. И. Чайковского. 62. Блю-
ститель чистоты вокруг дома. 63. Усердный труженик.  
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Человек, владеющий многими 
языками. 2. Сердце острова Куба. 3. Иностранный авто-
бус на русских дорогах. 4. «Гужевой» таксист. 5. Свинуш-
ка, растущая на опушке. 6. Строение в альпийских горах. 
7. Нос для снеговика. 8. Путешествие на попутках. 9. Ма-
тадор иначе. 14. Король из песни Пугачевой. 20. Столи-
ца Чувашии. 21. Немецкая «разновидность» монарха. 23. 
Фанат прекрасного пола. 24. Место для родственного по-
целуя. 27. Британские острова в древности. 28. Гибрид 
сундучка и кисета. 30. «Ягнята» из пены морской. 32. Со-
гласие между мужем и женой. 34. Коробочка для дамских 
украшений. 37. Вереница груженых повозок. 40. Корабль 
на пути в Колхиду. 42. Мэй или Паради по имени. 43. 
Единица пробега «Наутилуса». 45. Огромная кастрюля на 
камбузе. 46. Перчатки хоккеиста. 47. «Клон» живописного 
полотна. 48. Срочное почтовое сообщение. 50. Нижний, 
бывший Горьким. 51. Ископаемый гигантский ящер. 52. 
Самый близкий сослуживец. 54. Чир как крупный лосось. 
57. Синхронный орудийный выстрел. 58. Разряд посла и 
капитана. 59. Бумага с тисненым узором.
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1 и 2 сентября 
в Центральном 
Доме художника 
пройдет выстав-
ка-ярмарка ста-
ринных вещей 
«Московская 
старина».

«Московская 
старина» - это 
событие для всей 
семьи. Это место, где 
можно встретить предме-
ты быта когда-то привычные, но давно 
забытые

В этот раз особое место в программе 
ярмарки «Московская старина» уделено 
фарфору. К участию в ярмарке пригла-
шены собиратели европейского и рус-
ского фарфора.

Каждый посетитель сможет найти 
раритет по своему вкусу и получить осо-
бое удовольствие, перебирая старинные 
украшения, рассматривая книжные ил-
люстрации, выбирая тонкую фарфоро-
вую посуду.

«Московская старина» - это в первую 
очередь ярмарка впечатлений и поло-
жительных эмоций.

Вход для гостей свободный. Реклама

ября 
ом 
а 
-

я 
то 
сей 

то, где 

Выставка-ярмарка 
старинных вещей

«МОСКОВСКАЯ СТАРИНА»

Ре
кл

ам
а

Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам с большой веро-
ятностью придется совме-
щать личные и профессио-
нальные дела. В дни отпуска 
это будет сделать сложно, 
но возможно. Отнеситесь к 
такой ситуации философски. 
Четверг - день для налажи-
вания отношений. Сделайте 
ставку на выдержку и дипло-
матичность в понедельник.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Стрельцам на этой неделе 
нужно быть особенно осто-
рожными с высказываниями. 
Звезды советуют вам трижды 
подумать, прежде чем гово-
рить. Отгоняйте плохие мыс-
ли, сейчас они могут матери-
ализоваться. Берегите деньги 
и вещи в среду. В пятницу луч-
ше воздержаться от любых 
финансовых обязательств.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 29 и 2.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Прекрасное время для Ов-
нов проявить благодарность 
и щедрость. Дарите больше 
подарков, удивляйте друзей и 
близких. Это укрепит друже-
ские отношения и осчастливит 
кого-то приятным сюрпризом. 
В четверг окружающие будут 
относиться к вам так же, как вы 
к ним. Во вторник ждите выгод-
ных партнерских предложений.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

Вероятно, в этот период у Тель-
цов могут возникнуть какие-то 
недопонимания с одним из 
друзей. Дружба, как и отно-
шения, имеет свои взлеты и 
падения, внимательно усвойте 
этот урок и не повторяйте оши-
бок. В пятницу не навязывайте 
чужим своего мнения. Вторник 
- отличное время для покупок и 
финансовых операций.
Благоприятные дни - 31 и 1.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Профессиональная актив-
ность Раков будет на высоте. 
Это хорошее время для старта 
новых проектов и завязывания 
полезных знакомств. Однако 
в долг в этот период лучше не 
занимать. Не допускайте бес-
тактности в среду. Конец неде-
ли принесет больше оптимиз-
ма и даст возможность увидеть 
новые перспективы.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

У Львов на этой неделе возмож-
ны разногласия с друзьями или 
партнерами по общему бизне-
су, скорее всего, они будут свя-
заны с финансами. В любом слу-
чае уже к концу недели вы при-
дете к компромиссу, который 
устроит обе стороны. В субботу 
будете придирчивы и меркан-
тильны. В понедельник не шутите 
с противоположным полом.
Благоприятные дни - 29 и 1.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Неделя окажется благопри-
ятной для любой деятельности, 
которая требует полного кон-
троля над эмоциями. Теперь 
Девы смогут продемонстриро-
вать выдержку и силу своего 
характера. В четверг любые 
разногласия будут легко урегу-
лированы. В субботу ваши дру-
зья будут приветствовать вас с 
распростертыми объятиями. 
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Период хорош для крупных 
покупок и создания финан-
сового резерва. У Весов мо-
жет появиться влиятельный 
покровитель в авторитетных 
кругах, который может пред-
ложить новый источник дохо-
да. В субботу вас ждет успех 
на всех фронтах. Во вторник 
возможны финансовые по-
тери.  
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни -  31 и 1.

Много хлопот Скорпионам 
сейчас принесут дети. Поста-
райтесь не реагировать на их 
капризы и непослушание. Од-
ними поучениями вы ничего 
не добьетесь. На них можно 
повлиять только личным при-
мером. Выходные идеальны 
для общения с родственника-
ми. Во вторник не переусерд-
ствуйте с инициативой.
Благоприятные дни - 31 и 1.
Неблагоприятные дни - 29 и 4.

Воздержание и умеренность 
в этот период, безусловно, 
будут выгодны для Козерогов. 
Постарайтесь сосредото-
читься на важных вопросах, 
это хорошее время для про-
щения тех, кто вас не понима-
ет. В среду оформляйте и под-
писывайте важные документы. 
В субботу ваших обаяния и 
энергии хватит на двоих.
Благоприятные дни - 29 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Звезды на этой неделе со-
ветуют Водолеям привести 
в порядок финансы и поста-
раться закрыть все долги. 
Ключ к успеху сейчас - не 
требовать больше, чем по-
ложено. В среду не шутите 
с противоположным полом. 
В воскресенье не рекомен-
дуются тяжелый физический 
труд и перенапряжение.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Не бойтесь сейчас быть бо-
лее энергичными и брать на 
себя больше инициативы. 
Друзья и коллеги с радостью 
предложат Рыбам свою под-
держку, которую можно с 
успехом применить в дей-
ствии. В среду будьте пун-
ктуальны, не опаздывайте. 
Субботу проведите в кругу 
приятных вам людей.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни -  3 и 4.

ПРОГНОЗ

30 августа трин Сатурна и Урана принесет силь-
ную волю и ясность мыслей. День хорош для за-
нятий математикой, естественными науками, 
астрологией, йогой. 3 сентября - секстиль 
Меркурия и Венеры: хорошая возможность 
с комфортом совершить давно запланиро-
ванное путешествие, кроме того, сегодня 
удачный день для дорогостоящих покупок.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

29 АВГУСТА - 
4 СЕНТЯБРЯ 

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

(499) 
975-23-27

 975-20-74
 975-22-50
 975-21-60

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магнезия. 7. Артофор. 10. Замысел. 11. Лемешев. 12. Ласа. 13. Корми-
ло. 15. Соя. 16. «Чао!» 17. Заварка. 18. Нега. 19. Впадина. 22. Небосвод. 25. Тир. 26. Ранение. 
29. Зимин. 31. Щелка. 33. Победа. 35. Одер. 36. Приор. 38. Шило. 39. Хоккайдо. 41. Кряж. 42. 
Виньетка. 44. Гастроном. 47. Целомудрие. 49. Яма. 50. Контакт. 53. Башмаки. 55. Балабол. 56. 
Идефикс. 60. Йовович. 61. Кеосаян. 62. Астарта. 63. Дайджест.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мопассан. 
2. Гаолян. 3. Задача. 4. Языковед. 5. Омар. 6. Ясли. 7. Аллозавр. 8. Обещание. 9. Рявканье. 14. 
Мед. 20. Автономия. 21. Игрище. 23. Байбак. 24. Ваза. 27. Неаполь. 28. Навигатор. 30. Марокко. 
32. Ерш. 34. Джакарта. 37. Рева. 40. Овца. 42. Валенки. 43. Ном. 45. Сын. 46. Мякиш. 47. Цапка. 
48. Евангелист. 50. Ковбойка. 51. Тарасова. 52. Табличка. 54. Миф. 57. Едок. 58. Ивар. 59. Санд.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №35 (1287)

Из газетного сооб-
щения о пожаре: «Сна-
чала горело так себе, а 
потом приехали пожар-
ные, повыбивали окна 
и двери, и дело пошло 
значительно веселей».

Позвал пеpед смеpтью 
стаpик тpоих сыновей. 
Взял стаpый веник и 
пеpеломал у них на гла-
зах все пpутики из него. 
Потом спpашивает:

- Hу поняли?
- Hе-ет, - отвечают 

сыновья.
- Обломилось у вас 

наследство, сынки!

- За что сидишь 15 
суток?

- Хлеб лебедям ки-
дал.

- Что за это?..

- Так они были из 
«Лебединого озера», в 
Большом…

Учительница зада-
ла сочинение на тему: 
«Если бы я был дирек-
тором». Все дети пишут, 
один Вовочка задумчи-
во смотрит в окно.

Учительница:
- Вовочка, а ты по-

чему не пишешь?
Вовочка:
- Секретаршу жду.

Больной спрашивает 
у доктора:

- Доктор, я вылечусь?
Доктор:
- Да мне самому ин-

тересно...

Вчера выиграл суд у 
ГИБДД… Мой адвокат 
доказал, что при скоро-

сти 250 км/ч знака «40» 
не видно!

- Даша, ты уже в 
курсе?

- О чем?
- Нам зарплату сни-

зили.
- Ой... Что же делать? 

Хоть на панель иди...
- Там то же самое, я 

узнавала.

Лекарство оказалось 
поддельным, и только 
поэтому больной выжил.

- Доктор, ну что у 
меня?

- Да, Юрий Петрович, 
вот тут на снимке мы 
нашли у вас какое-то 
образование.

- Что значит какое-
то?! Не какое-то, а 
юридическое!



Многие люди даже не подозревают 
о том, что у них могут быть компресси-
онные переломы позвонков, поражения 
бедра или предплечья, которые при-

водят к обострению хрони-
ческих заболеваний. След-
ствием разрушения костей 
и переломов становится 
увеличение смертности. Не 
хотим пугать, но летальный 
исход от заболевания на се-
годня зафиксирован более 
чем у 52% пожилых людей. 
Это огромная цифра!

В ЗАЛОЖНИКАХ 
У РЕКЛАМЫ

Хотите знать, каким обра-
зом такие заболевания, как 
артрит, артроз и остеопороз, 
превращаются в искалечен-
ные человеческие судьбы? 

И это в век передовых наук и техноло-
гий! Врачи продолжают использовать 
устаревшие консервативные методы 
лечения подобных патологий либо на-
значают импортные дорогие препараты. 
Порой передают пациента в руки хирур-
гов, обрекая несчастного на операцию 
за баснословные деньги, не гарантиру-
ющую даже 90% выздоровления.

Россию заполонили западные фар-
мацевтические компании, практически 
уничтожившие рынок натуральных отече-
ственных препаратов ради собственной 
наживы. Вы то и дело видите по телеви-
дению назойливую рекламу иностран-
ных препаратов. Много ли среди них 
лекарств отечественного производства? 
А все потому, что реклама на ТВ стоит 
огромных денег. Глобальная проблема 
требует глобальных изменений. А как вы 
думаете, наша жизнь когда-нибудь из-
менится к лучшему? А может, начать сто-
ит с себя? Пока мы, люди, рожденные в 
СССР, не перестанем закрывать глаза на 
это, пока не прекратим верить в чудес-
ное исцеление с помощью дорогостоя-
щей фармацевтической химии, ничего 
не изменится.

 Вы обратили внимание, что за 
последние 20 лет необратимые 
губительные процессы, затраги-
вающие здоровье целой нации, 
в России стали нормой? Плохая 
экология, варварское безучастие 
российских организаций в сфере 
защиты воздуха, питьевой воды, 
питания и здравоохранения вдруг 
стали считаться терпимыми. Меж-
ду тем главная ценность на Земле 
- человеческая жизнь, и способы 
ее продления - самый актуальный 
вопрос для каждого из нас.

КАК ОСТЕОПОРОЗ СТАЛ 
БЕЗЖАЛОСТНЫМ УБИЙЦЕЙ 

СОВРЕМЕННЫХ ЛЮДЕЙ?

Что же так подкашивает нас, что за 
недуги отбирают у нас годы, десятиле-
тия жизни? По мнению специалистов 
Всемирной организации здравоохра-
нения (ВОЗ), в тройку лидеров списка 
самых тяжелых болезней мира, пред-
ставляющих опасность для жизни чело-
века, наравне с онкологией и инсультом 
сегодня попадает остеопороз. Спроси-
те почему? Ведь всегда считалось, что 
остеопороз - сугубо возрастной недуг, 
о котором редко говорят. Многолетние 
исследования ученых выявили шокиру-
ющий факт. «Бесшумные» критические 
изменения опорно-двигательного ап-
парата часто становятся следствием 
таких заболеваний, как эндокринные 
нарушения, ревматоидный артрит, он-
кология, сахарный диабет, анорексия 
и булимия, бесплодие у женщин и др. 
Высокий риск развития остеопороза 
связан в первую очередь с поздней 
диагностикой и неграмотным лечением 
болезни. Физические страдания боль-
ного человека усугубляются осложне-
ниями, приводящими к инвалидности в 
довольно молодом возрасте.

Вы удивитесь, но в отличие от других 
стран, диагностика остеопороза в Рос-
сии до сих пор не входит в обязательную 
программу бесплатного медицинского 
обследования. Ученые бьют тревогу: 
остеопороз поражает каждую третью 
женщину и каждого пятого мужчину 
старше 45 лет! В чем причина такого яв-
ления?

Разбалансировка вашего организ-
ма начинается уже после 30 лет. Кост-
ная ткань разрушается быстрее, чем 
кальций успевает ее реконструировать. 
Незаметно кости истончаются, теряя 
былую прочность. Не получая с пищей 
и водой достаточного количества ми-
неральных веществ, нейтрализующих 
кислоту и шлаки, год за годом организм 
опустошает собственные резервы. С 
окончанием репродуктивной функции у 
женщин наблюдается дефицит андроге-
нов, как и у мужчин, происходит гормо-
нальный дисбаланс, из-за чего начина-
ют редеть волосы, выпадать зубы, кости 
становятся хрупкими и подвергаются 
остеопоротическим переломам. 

СЕКРЕТЫ РУССКИХ ДОЛГОЖИТЕЛЕЙ, 
ИЛИ СИЛА АПИТЕРАПИИ В БОРЬБЕ С РАЗРУШЕНИЕМ КОСТЕЙ

ОСТЕОМЕД ОСТЕО-ВИТ ОСТЕОМЕД ФОРТЕ

Помогает восстановить плот-
ность костной ткани, продлить 

молодость и красоту, использу-
ется при профилактики пере-
ломов, остеопороза, артрита, 
остеохондроза, пародонтоза, 

пародонтита

Служит вспомогательным сред-
ством для повышения имму-

нитета, профилактики гриппа, 
рассеянного склероза, перело-
мов, остеопороза, хронического 
гастрита и панкреатита, псори-
аза, во время пери- и постмено-

паузы

Содержит необходимые веще-
ства и элементы, способству-
ющие в комплексной терапии 

восстановлению и укреплению 
костей, ускорению процесса 

заживления ран, а также про-
филактике остеопороза, остео-

некроза челюсти, артритов, 
артрозов и пародонтозов

   

«Мы обошли американских коллег, предложив гормоны полезных насекомых - пчел, 
так называемый трутневый расплод, - в качестве варианта помощи при восстановле-
нии костных клеток. Созданные на его основе препараты доказательно могут повысить 
минеральную плотность костной ткани, закрыть полости в костях, снизить частоту пе-
реломов и т. д.».

Виллорий Иванович СТРУКОВ,
учёный с мировым именем,  профессор, автор более 50 российских и зарубежных патентов, 

заслуженный деятель науки и техники.

ЗАБРОНИРУЙТЕ 
СВОЙ КОМПЛЕКТ 

И ЗАКАЖИТЕ 
ДОСТАВКУ ПО ТЕЛЕФОНУ:

8-800-777-83-09
Консультация специалиста 

БЕСПЛАТНО

Для читателей газеты 
«МИР НОВОСТЕЙ»

Организована доставка 
«ОСТЕОПРОТЕКТОРОВ»!

Осталось всего 
317 комплектов 

«ОСТЕОПРОТЕКТОРОВ»!

ВНИМАНИЕ!
Каждый день количество 

уменьшается!
ЗВОНИТЕ ПРЯМО СЕЙЧАС!

[
   ПЕЧАЛЬНЫЕ ФАКТЫ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РФ 
на 2018 год

По продолжительности жизни Россия от-
брошена на одно из последних мест в Евро-
пе. Национальный максимум жизни россий-
ских мужчин и женщин с трудом достигает 
отметки 72,6 года. А ведь сотни лет назад 
жители российских городов и сел без мине-
ральных вод, заморских фруктов и пилюль 
доживали до преклонного возраста. При 
этом они оставались полными сил и здоро-
вья телесного и духовного в 100–120 лет! [

[
 Интересный факт об-
наружили специалисты 
ВОЗ.Оказывается, бо-

лее 75% долгожителей планеты 
активно занимаются пчеловод-
ством и всю свою жизнь пользу-
ются пчелиным таинством эф-
фективного восстановления и 
исцеления организма. [

линый яд, мед, маточное молочко, про-
полис, трутневый гомогенат, воск и дру-
гие продукты. В советское время такой 
подход получил название - клиническая 
апитерапия. Эта методика оздоровле-
ния заслужила доверие даже «кремлев-
ских долгожителей». 

Сегодня рынок фармацевтики пред-
лагает разнообразные препараты и 
биологически активные добавки, соз-
данные на основе пчеловодческих про-
дуктов. На одной из новинок хотелось 
бы остановиться подробнее. Речь пой-
дет о группе отечественных препара-
тов «ОСТЕОМЕД»,получивших высокую 
оценку специалистов Российской ассо-
циации по остеопорозу.

Основной компонент препаратов - 
гомогенат трутневого расплода, полу-
ченный из личинок пчелиных трутней. 
Благодаря многолетнему изучению во-
просов здоровья костной системы про-
фессору В.И. Струкову вместе с колле-
гой В.Н. Трифоновым удалось провести 
ряд испытаний в области консервиро-
вания трутневого расплода, а далее 
запатентовать способ его адсорбции 
- выделения (концентрирования) веще-
ства. Ведь именно в этом апипродукте 
российскими учеными были обнаруже-
ны ценные и безопасные прогормоны, 
которые в нашем организме преобра-
зуются в человеческий гормон. Есте-
ственные прогормоны способны влиять 
на скорость восстановления, помочь 
разрушенной костной ткани, не нарушая 
при этом общей физиологии организма.

Остеопротекторы, производимые 
из такого натурального сырья, как трут-
невый расплод, гипоаллергенны и со-
ответствуют требованиям качества. 
Уникальная технология - научная раз-
работка компании «Парафарм» - позво-
ляет сохранить природное соотношение 
витаминов, макро- и микроэлементов 
пчелопродукта. Состав препаратов раз-
работан с учетом индивидуальных осо-
бенностей пациентов, страдающих от 
остеопороза, артрита, артроза, послед-
ствий переломов костей и заболеваний, 
связанных с отложением кальция в орга-
нах, сосудах и мягких тканях. 

В ЧЕМ ПРИНЦИПИАЛЬНОЕ 
ОТЛИЧИЕ ГРУППЫ ПРЕПАРАТОВ 
«ОСТЕОМЕД» ОТ БОЛЬШИНСТВА 
ОСТЕОПРОТЕКТОРОВ В МИРЕ?

• НА 85% НАТУРАЛЬНЫЙ СОСТАВ. 
Только проверенные и безопасные ком-
поненты. Максимально физиологичен. 
Не содержит вредных синтетических 
гормонов, в отличие от многих зарубеж-
ных и российских аналогов.
• КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД к восста-
новлению утраченной костной ткани. В 
каждом отдельном случае можно подо-
брать для себя индивидуальную схему 
реабилитации с учетом возрастных про-
блем и особенностей организма.
• СПОСОБСТВУЕТ ремодуляции (пере-
стройке) и укреплению костных клеток. 
Механика многоуровневого действия 

на звенья патогенеза позволяет посту-
пающему в организм кальцию лучше 
впитываться по всему объему, повышая 
прочность кости.
• НЕ ВЫЗЫВАЕТ ОТЛОЖЕНИЯ ЛИШНЕ-
ГО КАЛЬЦИЯ в сосудах и органах. Отсут-
ствует риск развития кальциноза тканей, 
органов и сосудов, исключаются такие 
осложнения, как камни в почках, болезни 
сосудов и капилляров, инсульты.
• В комплексной терапии СПОСОБСТВУ-
ЕТ СРАЩИВАНИЮ КОСТЕЙ даже при 
сложных переломах. Высокая скорость 
процессов заживления и восстановления 
костей обусловлена наличием в составе 
трутневого гомогената и такого минера-
ла, как цитрат кальция. По сравнению с 
карбонатом кальция, который использу-
ется в подавляющем большинстве совре-
менных кальциевых препаратов, он лучше 
усваивается организмом, а не складиру-
ется и не копится вредным грузом.

ТРИО ИЗ НАТУРАЛЬНЫХ 
КОМПОНЕНТОВ ДЛЯ 

ПРОФИЛАКТИКИ ЗАБОЛЕВАНИЙ 
КОСТНОЙ СИСТЕМЫ 

ИСРАЩИВАНИЯ КОСТЕЙ ПРИ 
ПЕРЕЛОМАХ

 Отлично усваивается даже при пони-
женной кислотности желудка.

 Способствует лучшему усвоению и 
удержанию кальция в костной системе.

 В комплексной терапии помогает 
при остеопоротических и обычных пере-
ломах.

Результата можно добиться уже че-
рез 3–9 месяцев после прохождения 
индивидуального курса без необходи-
мости повторного проведения оздо-
ровительной программы. Препараты 
линии «ОСТЕОМЕД» способны как вос-
станавливать недостаток, так и ликви-
дировать избыток кальция в организме. 
Эти натуральные биологически актив-
ные добавки хорошо сочетаются с каль-
циевыми диетами и другими препа-
ратами кальция. Рекомендованная 
специалистами дозировка - 4-6 табле-
ток в сутки. Кроме того, продукция ком-
пании «Парафарм» сертифицирована.

Помните, что здоровье - это насто-
ящее богатство, данное нам природой. 
И шанс продлить активные годы жизни 
нам дает тоже природа. Это же так здо-
рово - не чувствовать боли и радоваться 
каждому новому дню! Остеопротекто-
ры - абсолютно натуральное средство, 
которое позволяет продлить молодость 
костей и суставов. Не привыкайте к 
боли! Примите меры прямо сейчас!

ИП Пимонов Александр Юрьевич. ОГРНИП 730200056249. Реклама. Акция действует пока товар есть в наличии.

ПРОРЫВ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ НАУКИ

Новейшая и доступная по цене со-
вместная разработка российского уче-
ного В.И. Струкова и пензенской фар-
мацевтической компании «Парафарм» 
- сенсационное открытие мирового 
масштаба в области изучения методов 
сохранения и восстановления костной 
ткани. Неудивительно, что Роспатент 
дважды включил «ОСТЕОМЕД» в спи-
сок «100 лучших изобретений России».
Проблеме лечения остеопороза и про-
филактике этого заболевания Виллорий 
Иванович посвятил 55 лет. За это время 
ученый подготовил 2 докторов наук, 16 
кандидатов наук и около 6000 врачей.

Натуральные остеопротекторы «ОСТЕ
ОМЕД», «ОСТЕОВИТ» и «ОСТЕОМЕД 
ФОРТЕ» рекомендованы всем людям с 
риском развития остеопороза, артрита, 
артроза, пародонтоза, с нарушениями ми-
нерального обмена, а также с серьезными 
переломами конечностей. Каждая из этих 
биологически активных добавок помогает 
решать разные проблемы со здоровьем в 
зависимости от конкретного случая.

ПЧЕЛОВОДЫ ЗНАЮТ СЕКРЕТ 
ДОЛГОЙ ЖИЗНИ

Еще с древних времен знахари на 
Руси использовали для профилактики 
и лечения различных заболеваний пче-
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